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José Dolores Alvarado, director del grupo
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REPORTAJE
El cáncer infantil, enfermedad devastadora.

Págs. 10 y 11
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Innovación y desarrollo tecnológico, llaves del
crecimiento sustentable
Claudia A. Contreras

Novedad, utilidad, viabilidad y presentación calificaron los
representantes de las cámaras industriales del estado y el
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología para otorgar los
galardones a los proyectos de innovación tecnológica expuestos
en la cuarta edición de Ciencia y tecnología Jalisco ́ 99, actividad
a la que acudieron reconocidas instituciones de educación
superior en Jalisco.

Tras concluir con la exposición de proyectos y servicios
propuestos por las casas de estudio a los sectores productivos
de la región, así como las mesas redondas, simposios y una
muestra de video científico, fueron asignados de acuerdo a las
áreas del quehacer científico los reconocimientos identificados
con el nombre de una personalidad que por su desempeño se
destacara en la Universidad de Guadalajara.

El premio Mathias Goertiz a la creatividad científica en
arte, arquitectura y diseño fue otorgado al proyecto "Automóvil
para vigilancia costera", un vehículo ligero destinado a mejorar
las condiciones de adquisición, operación y mantenimiento
de los autotransportes de seguridad pública, creado por
estudiantes de la licenciatura en diseño industrial del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, de la UdeG, bajo
la guía de Francisco González y Pablo Ontiveros.

Paradógicamente, los promotores del diseño fueron
detenidos junto con el prototipo por la policía municipal,
cuando intentaron trasladar el vehículo para hacer los ajustes
finales y les fue devuelto con el sistema eléctrico quemado y
los frenos descompuestos.

Continúa en la pág.  ☛  3
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"El cáncer en el niño, sí se
cura con tu ayuda"

......................................................❖
Margarita Alegría

Este es el lema de la campaña que forma parte del Programa
de procuración de fondos para la lucha contra el cáncer infantil,
organizada por la Universidad de Guadalajara, conjuntamente
con el OPD Hospitales Civiles de Guadalajara. La meta: salvar
la vida de niños que con esta enfermedad, pueden tener 65
por ciento de posibilidades de cura.

El 2 de junio, el doctor Víctor Manuel González Romero,
Rector general de esta casa de estudios, presentó este programa
a la comunidad universitaria, a los medios de comunicación y a
los diversos sectores de la sociedad, a fin de invitarlos a sumarse
a este esfuerzo por ofrecer mejores alternativas de tratamiento
y mayor expectativa de vida a los niños que sufren enfermedades
oncológicas.

Explicó que aunque en los niños el cáncer avanza más rápido
que en los adultos, existen
mayores probabilidades de
curación, porque los tratamientos
son más efectivos.

Exhortó a la ciudadanía a
donar recursos, porque el
presupuesto federal que manejan
los hospitales civiles no alcanza a
cubrir satisfactoriamente algunos
servicios, como es el caso de
oncología pediátrica (el costo total
en promedio por paciente es de
200 mil pesos).

La respuesta a esta convocatoria
ha sido extraordinaria. A sugerencia
de la propia comunidad universitaria,
los diversos gremios acordaron
aportar un día de salario, los
funcionarios donarán dos, mientras
que la población estudiantil
organizará diferentes acciones a favor
de esta causa.

Los niños esperan tu ayuda
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Libertad fragmentada

O B S E R V A T O R I O

Claudia A. Contreras

Isaías Cervantes Gallardo trabaja en
la Universidad desde 1978. Inició su
trayectoria en la desaparecida Escuela
de Graduados, cuando ésta se situaba
en el edificio de la Rectoría; al ser
trasladada al edificio Valentín Gómez
Farías, que inaugurara el entonces
presidente de la república José López
Portillo, se desempeñó en el área de
intendencia durante ocho años, donde
fungió por un día como coordinador
del personal de limpieza.

Con los cambios y las nuevas
necesidades de la Red universitaria, se
trasladó a la Coordinación General
Académica, entonces a cargo del
doctor Víctor Manuel González.

Durante la administración de Adolfo
Espinoza de los Monteros, Cervantes
Gallardo concluyó sus estudios de
contador público, que cursó en el turno
nocturno en esta casa de estudios.

"Cuando estaba por terminar la
carrera, solicité mi cambio a otra
dependencia en la que pudiera ejercer
la profesión". Fue así como Isaías
Cervantes, del Grullo, Jalisco, ingresó
a la Dirección de Finanzas desde
1990, como auxiliar contable. Más
tarde colaboró en la enmienda de
preparar la declaración de impuestos
de la UdeG para la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público.

"Poco a poco me fui empapando
de los asuntos fiscales, y hasta hoy
continuo con esa labor en la Universidad".

También apoya al personal de los
diferentes centros y dependencias
universitarias, quienes laboran bajo
honorarios, proveyéndoles asesorarías
administrativas y fiscales, para que la
información enviada a la Dirección de
Finanzas sea lo más clara posible.

Por ello, "la Universidad es una
de las instituciones del país que mejor
llevan sus pagos de impuestos".

Sobre su ambiente laboral, añade
que a causa de laborar en común es
frecuente el humor entre los
compañeros. Entre sus anécdotas,

recuerda que en cierto desayuno con
los compañeros comentaban sobre
asuntos de religión. Él declaró que
su relación con Dios era de tú a tú,
por lo que si pidiera que temblara,
sucedería. Para sorpresa de todos,
incluso la de él, esa mañana y en
ese instante tembló.

Luego de esa experiencia,
algunos lo llamaron "El profeta
Isaías" y le prohibieron hablar de
religión: "como mi nombre no es tan
común, a veces me dicen Isaac,
"Chalías" y hasta Jeremías, casi
siempre relacionados con la Biblia".

Para Isaías Cervantes la profesión
de contador significa "estar en
cuadratura con el ambiente". Aunque
en un principio no le agradaba, decidió
estudiarla porque era la que mejor se
acoplaba a su tiempo y posibilidades
económicas. Una vez en el ejercicio
profesional, la encontró interesante.

Con el apoyo de la Dirección de
Finanzas, Cervantes ha realizado
cursos de actualización fiscal y
computacionales. Actualmente
estudia la maestría en auditoría y
entre sus planes está implementar un
proyecto para el manejo confiable de
la información de los dineros en la
Universidad.

Paralelamente a sus actividades
académicas y laborales, Isaías dedica
parte de su tiempo a un estudio, que
ya tiene más de dos años, sobre el
comportamiento de los trabajadores
universitarios, en el cual analiza la
conducta y movimientos sociales en
la UdeG.

Estas inquietudes tienen la
intención de conocer el entorno laboral
de la Universidad, las decisiones que
aquí se toman, la forma de festejar los
días de asueto o cómo conviven los
trabajadores con la familia, lo que le
reporta beneficios en su desempeño
cotidiano al identificar y atender a los
trabajadores universitarios de manera
más eficiente, por lo que en breve
anunciará los resultados de su
estudio.❖

................................................❖

El futuro del sindicalismo en México

Lejos de significar desventajas en
la defensa de los derechos laborales,
se abre un camino inédito para el
sindicalismo mexicano, el cual será
transitado por individuos libres en sus
preferencias políticas y no
condicionados por las grandes y
antidemocráticas centrales oficialistas,
que en esa perversa relación de
intercambios con el aparato de
gobierno han sentado su gran poder
ilegítimo.

Otra tarea para los sindicatos en
México en los primeros años del
próximo siglo, aunque también para
los empresarios y el gobierno, será
llegar obligadamente a consensos,
con el objeto de modificar y adecuar
desde el artículo constitucional que
regula las relaciones laborales hasta
la Ley Federal del Trabajo, una
manera más acorde con los nuevos

retos que impone la creación de
bloques económicos en el mundo,
particularmente el de América del
Norte, en busca de más afinidades
y superando muchos obstáculos
que ahora representan las rigideces
de las leyes laborales nacionales.

Particularmente se tendrán que
generar nuevas estrategias de
capacitación en las empresas
privadas o públicas y en las
organizaciones sindicales y sus
dirigencias, ya que es uno de los
principales rubros que obstaculizan
el desarrollo del sector productivo
en nuestro país y representa uno de
los desequilibrios más significativos
respecto a los países que ahora son
nuestros socios comerciales.❖

*Profesor del CUCEA, de la Universidad de

Guadalajara.

José Ernesto Gómez Cortés*

La vida de los sindicatos y su
fortalecimiento en el México
contemporáneo adquieren especial
relevancia, al ser piezas clave en el
proceso de desarticulación del
sistema político autoritario y
corporativo, que afortunadamente
está llegando a su fin.

Lo que le depara el futuro a los
sindicatos no puede ser otro que el
papel que se señala en la legislación
de nuestro país: ser organizaciones
de trabajadores que los representen
en lo laboral ante los patrones, en
organismos sociales privados
(empresas) o bien, ante los
representantes patronales, en
organismos sociales públicos de los
niveles federal, estatal o municipal
y organismos descentralizados y
empresas paraestatales.

Los sindicatos deberán seguir
luchando por obtener mejores
niveles de vida para sus
agremiados, pero el gran cambio
será que sus dirigencias ya no
podrán vanagloriarse de tener la
representación de la voluntad
política individual de los
miembros.

En México, la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN)
reconoce tardíamente el derecho
a la libertad sindical de los
trabajadores al servicio del poder
ejecutivo en sus tres niveles de
gobierno, con lo que se dará fin a
la aberrante distinción de
sindicatos como de primera y de
segunda, los que se rigen por el
apartado A y B del artículo 123
constitucional.

Aunque a finales del siglo XX,
la resolución de la SCJN es
trascendente para el campo laboral,
productivo y político, al crear la
jurisprudencia en favor de la libertad
de creación de agrupaciones
sindicales en instituciones públicas
y organismos descentralizados.

Lo más deseable hubiera sido
cambiar el artículo 123
constitucional, para que de ahí y
en cascada se adecuaran las leyes
reglamentarias del ámbito federal
y las respectivas de los estados,
producto de una composición más
plural, moderna y democrática del
Congreso de la Unión.

.......................................❖

Estudia lo cotidiano de los universitarios
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Isaías Cervantes, en
cuadratura con el ambiente
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En el área de ciencias biológicas y
agropecuarias, el reconocimiento Ramón
Padilla Sánchez fue para "Cultivos de hongos
comestibles, setas y shiitake sobre residuos

dirigido a agroindustriales y campesinos en
general, que consiste en una gelatina de plástico
que retiene el agua a razón de 300 veces su
peso para almacenarla en el subsuelo.

De la misma manera, con hidrogel es
posible disminuir la temperatura interna de

edificios industriales hasta un 26 por ciento.
Este proyecto fue presentado por el
departamento de Ingeniería Química, del
Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI), de esta Universidad y estuvo
a cargo de Ignacio Reyes González.

INVESTIGACIÓN

Innovación y desarrollo tecnológico...

Reconocimiento para "Cultivos de hongos comestibles, setas y shiitake sobre residuos agrícolas", del CUCBA

agrícolas", presentado por el
Departamento de Botánica y Zoología,
del Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), de
esta casa de estudos, bajo la asesoría de
Conrado Soto Velazco, cuyo impacto
radica en la posibilidad de usar los
residuos sólidos de las tequileras, ingenios
azucareros y diversos cultivos como
alimento y en el control de desechos
agroindustriales.

El premio Javier Michel Vega,
reconocimiento en ciencias económico
administrativas, fue designado al "Programa
de apoyo a la competitividad de la pequeña
empresa", de la Coordinación de Extensión,
del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA), UdeG,
a cargo de Ricardo Arechavala Vargas,
dirigido a las pequeñas empresas con
intenciones de exportar su producción.

El galardón José María Arreola, para
el área de ciencias exactas e ingenierías,
fue asignado a "Hidrogel agrícola y
aislamiento cerámico polimérico",

En la categoría de estímulos especiales, se
reconoció de entre los centros regionales al
proyecto "Acuacultura rural", del Centro
Universitario del Sur (CUSur), realizado por el
departamento de Producción Animal, bajo la
guía de Guadalupe Michel Parra, con la

finalidad de crear un centro acuícola para
la producción de peces, ranas y
langostinos, nativos e introducidos.

Asimismo, recibió mención especial en
el área de servicios la asesoría en "Análisis
de alimentos", presentada por el Centro
de Estudios de Higiene y Tecnologías en
Alimentos, del CUCBA, a cargo de Carlos
Pachecho Gallardo por su aplicación de la
higiene y protección de alimentos.

No obstante lo anterior, precisan aún
mayor conciencia, respeto y seriedad frente
a las propuestas y proyectos de innovación
científica y tecnológica que como respuesta
a las demandas de productividad y
desarrollo aportan jóvenes universitarios,
dada la confusión y el desconocimiento que
mostraran las autoridades municipales y de
justicia del estado al detener a los
estudiantes Diego Alejandro Curiel,
Abraham Díaz y Andrés Martínez, y
después confiscar y hacer uso de su
prototipo de automóvil para vigilancia
costera a unas horas de iniciar la exposición
de Ciencia y tecnología Jalisco ´99.❖
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CAMPAÑA

"El cáncer en el niño...
Viene de la pág.  ☛  1

Los medios de comunicación ofrecieron
colaborar con la difusión gratuita de la
campaña, para que el público conozca más
sobre el cáncer y, fomentar la cultura de la
prevención, ya que un cáncer detectado a
tiempo tiene mayores posibilidades de
curación. Además de crear conciencia respecto
a las altas prababilidades de curación en los
niños y subrayar la necesidad de sumar
esfuerzos en apoyo a los pequeños que
enfrentan este grave problema.

Hasta el 26 de junio, fecha de cierre de la
campaña y en la que se llevará a cabo una
jornada universitaria en beneficio de esta
población, las personas interesadas en ayudar
a salvar vidas, podrán entregar sus donativos
directamente o a través de la cuenta de
Banamex 6682. Las aportaciones son
deducibles de impuestos.

El Programa de procuración de fondos para
la lucha contra el cáncer infantil ha caído en
tierra fértil. Diversas acciones se han llevado a
cabo desde su puesta en marcha. Todos buscan
aportar su granito de arena.

Para administrar y aplicar el monto
recabado por el Programa de procuración de
fondos para la lucha contra el cáncer infantil,
se creó un fideicomiso, integrado por
destacados representantes del sector

empresarial, de la sociedad civil, la comunidad
universitaria y del nosocomio.

En el comité técnico del fideicomiso
participan el contador público Luis Germán
Cárcoba García, el licenciado Julio García
Briseño, el arquitecto José Luis Macías
Romano, el licenciado Adalberto Ortega Solís,
el contador público Guillermo Martínez Mora
y el señor Adolfo Horn, todos pertenecientes
a la iniciativa privada.

Por el Hospital Civil de Belén, el doctor
Horacio Padilla, director de la división de
pediatria; el doctor Fernando Sánchez Zubieta,
responsable del servicio de oncología pediátrica
y la señora Bertha Padilla, directora del
albergue para niños con cáncer "Mi gran
esperanza".

Los alcances del programa permitirán
disminuir la mortalidad del 40 al 20 por ciento,
cubrir el 100 por ciento las necesidades de
medicamentos y equipo, así como ofrecer a
los pacientes una rehabilitación integral. A
mediano plazo se plantea la instalación de una
unidad de trasplante de médula ósea pediátrica,
con lo que aumentarían las oportunidades de
curación (en los países que ya cuentan con una,
de cada 10 niños con cáncer, 9 se curan).

La justificación del programa es clara. Los
tratamientos de pacientes oncológicos pediátricos
varían de acuerdo a cada patología y van desde
mil 500 pesos mensuales en el manejo de la

leucemia linfoblástica de bajo
riesgo, hasta 50 mil pesos al
mes en el caso de cáncer en
el hueso con rescate del
miembro.

Estos montos se
refieren sólo al tratamiento.
Al paciente se le destinan
recursos para su reha-
bilitación, apoyo psico-
lógico y estudios de
seguimiento, tanto de
laboratorio como de
radiología y gabinetes
diagnósticos. A los que
vienen de fuera, les ayudan
con alojamiento y comida
para ellos y sus familiares.

A lo largo de 10 años
de funcionamiento el
servicio de oncología
pediátrica del Hospital Civil
de Belén ha cubierto las
necesidades de la población
infantil abierta, de varias entidades del
occidente del país. Recientemente recibieron
pacientes incluso de Estados Unidos.

Muchas muestras de apoyo y ayuda se han
recibido ya. El comité organizador espera que toda
la población apoye a esta noble causa, porque "el
cáncer en el niño sí se cura con tu ayuda".

El cardenal Juan Sandoval Íñiguez ha
manifestado su beneplácito por apoyar a estos
niños con cáncer, en su mayoría de escasos
recursos y cuya vida puede salvarse para
beneficio de la sociedad. Al exhortar a las
personas a colaborar, recordó que este mal sí
se cura cuando hay ciencia y caridad.❖
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Variado el escenario para las elecciones a gobernador
POLÍTICA

Juliana Fregoso Bonilla

El grupo que desde ahora conforma el abanico
político de cara a la sucesión presidencial, es
variado y va desde cartuchos quemados,
elementos tradicionales y nuevas opciones. Sin
embargo, lejos de tener propuestas de
gobierno, el próximo gobernador será el que
logre un mejor aparato publicitario.

Analistas políticos de la Universidad de
Guadalajara, entrevistados por Gaceta
Univeristaria, vaticinan que la próxima
elección estatal presentará varios escenarios.
De acuerdo a cálculos del Programa de Estudios
Electorales, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, el escenario
es que  si gana Acción Nacional (PAN), habrá
un Congreso con oposición mayoritaria.

"El PRD (Partido de la Revolución
Democrática) puede obtener de un 17 a un 24
por ciento de la votación. En la medida en que
este partido aumente su votación, pierde
puntos porcentuales el PAN. Entre el PRI (Partido
Revolucionario Institucional) y el PAN hay tres
puntos de diferencia, a favor del PAN".

El titular del departamento de Estudios
Políticos de esta casa de estudios, Javier
Hurtado, opina que si las elecciones fueran en
este momento, la contienda estaría entre los
Partidos PRI y PAN, en tanto que el PRD "utilizaría
la elección para avanzar en su proceso de
organización interna para dar una batalla real
en el 2006".

Los "destapados visibles a la fecha, son,
por parte de Acción Nacional, el secretario de
administración, César Coll; el secretario
general de gobierno, Fernando Guzmán Pérez
Peláez; el alcalde de Guadalajara, Francisco
Ramírez Acuña y los senadores José Guadalupe
Tarcisio Rodríguez y Gabriel Jiménez Remus.

En el Partido de la Revolución Democrática
"está en boca de todos que su candidato natural
es el diputado Raúl Padilla. Sin embargo, habría
que ver si cuando lleguen los tiempos adecuados
él estaría en posibilidades de contender".

Por el PRI ya existen varios destapados,
entre ellos el diputado Juan Enrique Ibarra
Pedroza, el senador Raúl Juárez Valencia,
el senador Gabriel Covarrubias y el alcalde
de Tonalá,  Jorge Arana.  "Otras

posibilidades pueden ser el diputado José
Manuel Correa; el presidente del partido,
Francisco Morales Aceves y se habla de que
el senador Eugenio Ruiz Orozco podría
volver a ser candidato".

Al hacer una comparación de las
condiciones que imperaban en el proceso
electoral de 1994, cuando ganó el PAN la
gubernatura, y las que se presentarán al
concluir esta administración, destacó que
entonces todos buscaban alternativas de
cambio.

"La experiencia de corrupción y nepotismo
estuvieron asociadas al PRI en el estado. Hoy
queda claro que este cambio no se tradujo del
todo en las acciones de gobierno, porque hemos
tenido ciertos segmentos medianamente
corruptos; nos hemos enterado que la alternativa
de cambio no fue lo que esperábamos. Si a eso
le agregamos inexperiencia e incapacidad,
probablemente en esta elección lo que estará
en juego son qué cambios".

Consideró que la próxima elección estatal
puede ser reflejo de los resultados de la
presidencial del año 2000. "La ciudadanía va

a tener que entrar a los comicios con esta idea.
No hay que olvidar que el factor económico
puede obrar a favor de algún partido".

La mercadotecnia en acción

En tanto, el titular del programa de Estudios
Electorales de esta casa de estudios, Gabriel
Torres ,  cons ideró que e l  aparato
publicitario jugará un papel importante en
la próxima elección a gobernador, puesto
que en lugar de aportar a los proyectos de
programas de gobierno, el electorado vota
por la imagen.

"Creo que sin duda alguna la mejor
propaganda va a ganar la elección, porque
ningún jalisciense tiene un buen programa de
gobierno. No han hecho una propuesta seria.
El PRD no ha salido de su conflicto interno; el
PAN le apostó a la mercadotecnia, trae cuadros
muy pragmáticos y profesionales en el ejercicio
de la propaganda electoral y la manipulación
del voto a través de la misma, y en el PRI lo que
estamos viendo es un proceso de
desorganización mayor".❖

......................................................❖

La escasez de vivienda se agudiza
......................................................❖

REGULACIÓN

En nuestro país hay un alto grado de hacinamiento
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Aimeé A. Muñiz Machuca

El problema de la vivienda en Guadalajara, lejos
de aminorar, se agudiza. No existe una ley en
la zona metropolita que se ocupe de regularizar
el uso del suelo urbano.

Esta adversidad no radica únicamente en la
falta de viviendas para los tapatíos, y en general
para los mexicanos, sino que, en un sentido más
amplio, se refiere a todo lo que una persona o
un grupo de ellas requiere para vivir bien, en un
espacio digno y con los servicios necesarios para
su sano desenvolvimiento.

La escasez de vivienda, agudizada en los
últimos años, es más grave después de la crisis
de 1994. Se manifiesta en falta de habitación,
pero también en ausencia de servicios públicos,
desde agua, drenaje y luz, hasta de clínicas de
salud, escuelas, calles pavimentadas y parques.

"La vivienda no es solamente la casita
aislada. Ésta debe incluir la dotación de servicios
para su buen funcionamiento y, por lo tanto,
para la satisfacción de las necesidades de sus
habitantes. Hay que salir de un concepto
aislado de vivienda".

Así lo manifestó el maestro Román
Munguía Huato, director del Centro de Estudios
Metropolitanos, del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño, de la Universidad
de Guadalajara.

Otro punto que interviene en el problema
de la vivienda, es el hacinamiento. "Se supone
que una vivienda adecuada debe tener recámaras
disponibles para dos personas, pero en nuestro
país hay un alto grado de hacinamiento, por lo
puede haber hasta cinco individuos habitando
un mismo espacio. Esto no es conveniente por
cuestiones de salud, física y mental".

Al problema se agregan las condiciones de
deterioro  de algunas casas.

"Todos estos factores hacen que en México
estemos hablando de un déficit total, en el ámbito
nacional, de 10 a 12 millones de viviendas"

Agregó que otra manifestación del
problema son las viviendas en alquiler que, en
la mayoría de los casos, son inaccesibles para
las personas de escasos recursos.

"Hablamos también de este problema
cuando nos referimos a quienes están bajo
deuda hipotecaria. Es decir, aproximadamente
30 mil familias en Guadalajara.

Munguía Huato destacó que esta situación
tiene que ver con la crisis económica que ha
impactado negativamente las condiciones de

vida de los trabajadores mexicanos, tanto del
campo como de la ciudad. Ello se debe a la
imposición de los topes salariales que aplica el
régimen gubernamental "en complicidad con
los organismos gremiales (sindicales,
corporativos o neocorporativos)".

En los últimos años, dijo, la política
económica neoliberal del gobierno ha reducido
el margen de la seguridad social, cuestión que
también atañe a la vivienda. La tendencia ya
no es promover, construir y dotar de vivienda
a los solicitantes que reúnen los requisitos para
tener acceso a la misma.

Mencionó el caso de Infonavit, que ha
ajustado sus normas de distribución de la vivienda,
cerrado los créditos y ahora impulsa una política

de asignación a través de organismos privados.
"Se ha constituido como un organismo financiero
que sirve de soporte a los intereses de las
constructoras o agencias inmobiliarias privadas".

Destacó que la posible solución al problema
se ubica en dos sectores: "los organismos
públicos (Infonavit, Fonapo, Fovi, Fovisste o
Pensiones del Estado), que resuelven una
pequeña parte de la demanda social, y la
iniciativa privada (agencias inmobiliarias),
ajustadas a la ley de la oferta y demanda", con
un alcance también reducido.

Desde su perspectiva el problema sólo tiene
una solución: la basada en cambios "profundos"
en el país para constituir un estado de derecho
que garantice la vivienda a todos los mexicanos:
"debe cambiar la política económica del país,
de tal forma que se incremente el gasto social".

Recalcó que esta situación estructural
continuará mientras México siga manteniendo
políticas encaminadas a favorecer a sectores
que no coadyuvan al desarrollo de la sociedad.

Agregó que de seguir así, México tendrá para
fin de milenio aproximadamente 100 millones
de habitantes, de los cuales el 60 por ciento estará
en condiciones de pobreza, y de éstos, el  60
por ciento vivirá en extrema pobreza, con menos
de un salario mínimo (25 millones).

"Esto es importante considerarlo, porque
una expresión material de esa pobreza extrema
lo constituye la pobreza habitacional. Gente que
vive en construcciones levantadas con desechos
y no cuenta con servicios. Según Sedesol, en
México hay un déficit de 6 millones de viviendas,
aunque de acuerdo a otras estimaciones que
comparto, en realidad es casi el doble (de diez a
doce). Estamos hablando de la mitad de la
población en condiciones de pobreza".❖
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El periodismo se debe ejercer con responsabilidad
COMUNICACIÓN

Argelia Anacona

"Es importante que haya libertad de información,
pero también debe haber responsabilidad en el
manejo de los medios de comunicación.
Responsabilidad en cuanto a proporcionar
información veraz, a no confundir a la población
y a no difamar, para garantizar el derecho a la
información y a estar informado", opinó la
maestra Cecilia Cervantes, del departamento
de Estudios de la Comunicación Social, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de la Universidad de
Guadalajara, en el marco del día de la libertad
de expresión y el derecho a la información,
celebrado el 7 de junio.

Festejar este día debe ser una
preocupación no sólo de los medios, declara
la maestra, sino de toda la sociedad, "sobre
todo porque vivimos un periodo de transición
política importante".

Cervantes señala que la ley de imprenta tiene
la función de regular la relación entre el Estado y
los medios de comunicación, pero esta legislación
tiene más de 80 años de vigor y los cambios en el
ámbito de las comunicaciones han sido enormes
en ese lapso, por lo que es imprescindible hacer
una nueva acorde a nuestros tiempos.

Desde los setenta han habido varios
intentos para modificar la ley de imprenta, pero
no fructificaron. Hace dos años se reinició el
debate y surgió la iniciativa de ley federal de
comunicación social, que no sólo se ocupa de
la imprenta para regular a los medios en
general, sino que incluye los nuevos sistemas
electrónicos y a la Internet.

La experta indica que en la actual legislación
hay vacíos e inconsistencias difíciles de aplicar.
Por ejemplo, por tratarse de una ley punitiva,
están previstas varias penalizaciones a periodistas
que incurran en mentiras, las cuales se cruzan
con castigos consignados en el código penal. Esta
doble sanción, jurídicamente no es aceptable, por
lo que la ley se vuelve inaplicable.

Esto, señala Cervantes, no sólo perjudica
al periodista, sino también a la sociedad en
general, que queda desprotegida en caso de
verse afectada por una publicación
manipulada.

Otro ejemplo de extemporaneidad de la ley
de imprenta es que establece de dos meses a
dos años de cárcel por publicar mapas o

documentos de la Secretaría de Guerra,
organismo que ya no existe.

La nueva iniciativa de ley ha causado gran
polémica y en los medios existe una fuerte oposi-
ción a que se reglamenten los vacíos, ya que argu-
mentan que se trata de una "ley mordaza" que
atenta contra la libertad del ejercicio periodístico.

En opinión de Cervantes, el problema con
la nueva propuesta es que no se ha difundido

......................................................❖

Los problemas del campo siguen acrecentándose
AGRÍCOLA

Lucía López

Pese a que hablar de la situación del campo
parezca obsoleto y un asunto que no provoca
preocupación especial a los planificadores, el
sector agropecuario enfrenta problemas cada
vez más dramáticos y que crecen como una
bola de nieve que al parecer  nada ni nadie es
capaz de frenar.

Considera lo anterior el maestro en ciencias
Antonio Álvarez González, jefe del laboratorio
de desarrollo sustentable, del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), quien hace un balance
de cada uno de los factores que han contribuido
a que los problemas del campo continúen y
estén tomando proporciones  exageradas.

La economía globalizadora y los tratados de
libre comercio han hecho que el sector
agropecuario se encuentre prácticamente en el
olvido de quienes deciden las prioridades del
desarrollo en Jalisco, que están demasiado
preocupados por asuntos de "mayor importancia".

El ciclo de cultivos de temporal del presente
año en la entidad ya inició y las perspectivas no
son alentadoras. La mayoría de los productores

agrícolas no han terminado de preparar sus tierras.
Casi ninguno tiene listos sus insumos y, lo que es
más grave, el desánimo y la desconfianza se han
apoderado de ellos.

Existe la impresión de que a quienes
planifican el desarrollo agropecuario del estado
no les importa, no conocen o no tienen los
recursos para hacer propuestas viables que a
corto o mediano plazo den esperanzas de que
el problema se resuelva.

Es notorio el divorcio entre los que
planifican y toman las decisiones (el sector
oficial) y quienes ejecutan y son beneficiarios
directos de los programas (los productores).

Los técnicos del sector oficial prácticamente
están maniatados, porque aun cuando tengan
la capacidad para ir resolviendo los pendientes,
la falta de apoyo hace imposible que sus
propuestas lleguen a ser viables. Los técnicos,
además, son pocos y no reciben suficientes
estímulos económicos ni profesionales para
realizar su actividad con entusiasmo y eficacia.

Otro de los aspectos que ha imposibilitado
a los productores es la falta de crédito: los pocos
recursos disponibles no están al alcance de las
mayorías, por caros y por las garantías exigidas

y los excesivos trámites.
Las tecnologías modernas que pudieran

hacer competente la producción agropecuaria,
aunque existen los técnicos capacitados para
ponerlas en marcha, no pueden aplicarse
porque requieren infraestructura y equipo difícil
de adquirir por la falta de créditos.

Los precios internacionales, por su parte,
son inferiores a los costos de producción que
se tienen en el país.

A este árido panorama se agrega el hecho
de que el desaliento en los productores ha
provocado un debilitamiento de sus
organizaciones y, como consecuencia, su voz
es progresivamente menos escuchada en las
esferas de la planificación y las decisiones.

El maestro Álvarez González señala que en
Jalisco un estallido social está lejano según
versiones oficiales, pero la realidad es que en
cualquier momento puede aparecer. El hambre
en el campo es una realidad, y un pueblo
hambriento es capaz de emprender cualquier
acción.

La complejidad del problema es indudable
y su solución requiere de grandes acciones. Es
necesario, concluye el especialista del CUCBA,

que el sector oficial, los productores, los técnicos
y las instituciones de enseñanza e investigación
de una vez por todas sumen esfuerzos y juntos
procuren resolver a fondo el problema del
campo y busquen soluciones concretas y viables
a corto, mediano y largo plazos.❖

......................................................❖

En la ley de imprenta, existen vacíos e inconsistencias difíciles de aplicar
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lo suficiente como para que toda la sociedad la
conozca y se pronuncie al respecto. Este
desconocimiento ha causado que se le
estereotipe, cuando lo que en realidad pretende
es "actualizar y generar una ley acorde con los
sistemas actuales de comunicación del país y
la nueva relación del Estado con los medios de
comunicación y la sociedad civil".

La propuesta que se discute en la Cámara
de Diputados pretende crear un instituto con
participación ciudadana que garantice que no
haya censura en la información, que exista el
derecho a la rectificación y que los periodistas
puedan resguardar el anonimato de sus fuentes,
una de las demandas más sentidas del gremio.

Cervantes opina que con la nueva ley los
ciudadanos no quedan desprotegidos, pues se
prevé el derecho de réplica. De hecho, son
cada vez más frecuentes las cartas al director o
las llamadas telefónicas en el caso de la radio y
la televisión.

En cuanto a los periodistas, tampoco quedan
en el vacío, porque se considera el derecho de
conciencia, que les permite negarse a escribir
con una orientación que no comparten; se
preserva el derecho a asociarse y se garantiza
protección en caso de agresiones. ❖

"8 de junio:
Día del Trabajador Universitario"

La Universidad de Guadalajara

felicita al personal administrativo en su día,

especialmente a quienes cumplen años de

servicio en esta institución.

Su trabajo cotidiano ratifica la vocación de

servicio a nuestra sociedad.

Guadalajara, Jalisco, junio de 1999
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Necesario que la clínica veterinaria se convierta en hospital
Lucía López

Durante dos décadas y media, médicos
veterinarios de la UdeG especializados en
pequeñas especies, han ofrecido sus
conocimientos a las personas que acuden con
sus mascotas. Este servicio es vital para los
animales, que son atendidos para prevenir
enfermedades, cuando han sufrido algún
accidente o padecen una enfermedad, y para
la comunidad,  que recibe un servicio de calidad
a bajo costo y un soporte más para la salud
pública.

Conscientes de lo anter ior,  los
integrantes de la clínica elaboraron un
proyecto para convertir la en hospital
veterinario, el cual fue entregado para su
estudio a las autor idades del  Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), del que depende, y
al Centro Universitario de Ciencias de la
Salud (CUCS), donde se encuentran sus
instalaciones.

Los médicos veterinarios Mario Alberto
López Amezcua, coordinador de la consulta
externa vespertina y Mariana Figueroa Gómez,
comentaron la función social de la clínica y a
propósito del proyecto del hospital.

Un servicio integral

La clínica ofrece diferentes servicios, como
consultas, aplicación de vacunas, tratamientos
de desparasitación; análisis clínicos y cirugías
que van desde la atención de una fractura hasta
la extirpación de un tumor. También brinda
otros subservicios, como hospitalización,
tratamientos odontológicos y asesoría
reproductiva.

Los animales atendidos en la clínica
presentan diversos problemas, como
fracturas, intoxicaciones, enfermedades
virales, problemas dermatológicos, hembras
gestantes con complicaciones y diarreas
parasitarias.

Atienden animales sanos, a los que tratan

.......................................................❖ con vacunas para prevenir
problemas como la rabia y el
moquillo.

Los principales pacientes,
por su número, son perros;
siguen los gatos y algunas veces
pájaros, conejos y hamsters.

Los servicios de la clínica
son económicos, pues sólo
tienen un costo de
recuperación. Esto no perjudica
a los veterinarios particulares,
pues el mercado es amplio,
señalan los especialistas del
CUCBA.

La clínica es atendida por
médicos preparados en la salud
de pequeñas especies:

De forma especial, convertir esta clínica
en hospital es importante, pues la calidad de
vida de los animales con los que convivimos,
no sólo es significativa para ellos, sino que en
muchas ocasiones también para preservar la
de los humanos.❖ El servicio en números

  Servicio           Prom.
mensual
  • Consultas 400
  • Cirugías 70 a
80
  • Vacunas contra la rabia
     y el moquillo 550
  • Tratamientos
     para desparasitar 280 a
320

Horario de la clínica
Lunes a viernes: de las 9:00 a las 15:00 y
de las 16:00 a las 19:30 horas.
Sábados: de 9:00 a 12:00 horas.
Dirección: (núcleo Centro médico) Santiago
Ramón y Cajal 30, colonia Independencia.
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Los servicios de la clínica veterinaria de la UdeG son económicos
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La clínica ofrece análisis de laboratorio y cirugías

cirujanos, técnicos en medicina veterinaria,
laboratoristas, pasantes que realizan su
residencia y prestadores de servicio social.

El proyecto, una ilusión por años

Convertir esta clínica en hospital veterinario,
un sueño de muchos por varios años, tendría
ventajas para la Universidad y la sociedad.

A la comunidad le permitiría disponer de
estos servicios todos los días del año y las 24
horas al día.

La clínica se consolidaría como un fuerte
soporte para la formación  académica, pues
en ella intervienen varias materias de la
carrera de veterinaria, además de que ahí
una cantidad importante de alumnos realiza
su residencia

También se fortalecería la generación de
ingresos propios, pues aunque no son
cuantiosos, significan un aporte extra para la
casa de estudios.

Respecto a su ubicación, el proyecto señala
que debería permanecer en la zona
metropolitana de Guadalajara, ya que su posible
instalación en Las Agujas no tendría futuro. Los
ciudadanos no podrían trasladar con facilidad a
sus mascotas 15 kilómetros fuera de la ciudad.

He traído a mi perro algunas veces.
Ahora lo traigo porque anda
ronco. Una sobrina me recomendó
que viniera a esta clínica, porque
atienden bien.

Señora Rita Anguiano.

Mi perrita está internada. Le
tuvieron que hacer una cirugía en
la matriz . Me di cuenta de que
estaba mal porque supuraba pus
de su vagina. Se lamía, se veía
desesperada y luego ya no quería
caminar. ¡Mírela!, ya se ve mejor.

Señora Aurora Alvarado.

Mi perro no podía orinar ni
defecar. Me mandaron del

antirrábico para acá porque me dijeron que
aquí podían atenderlo de todo.

Señora Beatriz Rodríguez Ramírez.

A V I S O

El día 14 de junio próximo saldrá la convocatoria
para el Programa de Actualización Académica
(PROACTUAL), el cual tiene como objetivo
promocionar de categoría al personal académico
que cumpla con los requisitos de la convocatoria,
por lo cual exhortamos a todos los académicos
a integrar de manera adecuada y rápida su
expediente.

Informes en la Coordinación General
Académica y la Unidad para el Desarrollo del
Personal Académico.

A T E N T A M E N T E
"PIENSA Y TRABAJA"

Guadalajara, Jal., 7 de junio de 1999
Coordinación General Académica
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Notas
académicas

Claudia A. Contreras

En México, la regulación del ejercicio de las
profesiones en muchos estados de la república
depende de la normatividad vigente en el Distrito
Federal. Sin embargo, organizaciones de
profesionales en el país demandan legislar al
respecto en el interior de las entidades federativas.

Pese a que la ley consagra la libertad de
profesion, también estipula que cada estado
determine cuáles son las profesiones que requieren
título para su ejercicio, así como las autoridades e
instancias competentes para su expedición.

En Jalisco, la más reciente modificiación a
la ley de profesiones, hecha en enero de 1998,
ratifica el derecho a la libre asociación de
profesionales; empero, señala inconstitucional
la colegiación obligatoria, un tópico
controversial en las esferas profesionales,
advirtió el abogado Carlos Sepúlveda Valle,
investigador universitario del departamento de
Estudios e Investigaciones Jurídicas.

Las innovaciones de la ley respecto a la
anterior, dijo, se centran en que ésta dispone
regular las responsabilidades que un profesional
tiene con sus clientes y empleadores. También
establece el arbitraje como medio de solución a
los conflictos derivados de su ejercicio y la forma
en que debe prestarse el servicio social profesional

NORMATIVIDAD

Profesionales a la deriva
.......................................................❖ que estipula la constitución en su artículo 5.

Sobre los colegios, agregó el especialista
universitario, "deben contar al menos con 30
integrantes, sin límite de cupo o rama
profesional, y sus atribuciones deben sujetarse
a la personalidad jurídica que representan como
asociación civil, no como órgano de la
administración pública o del estado".

Consideró conveniente, no obstante, ampliar
la regulación del estado sobre el ejercicio de las
profesiones, ya que en Jalisco sólo están
circunscritas a la ley 18 ramas profesionales, lo
cual es insuficiente, pues existen más ocupaciones
que requieren de título para su ejercicio.

Evaluó Sepúlveda Valle que la actual ley de
profesiones en el estado es significativamente más
amplia que la anterior. Empero, subyace un
trasfondo político en cuanto a las demadas de
asociaciones de profesionales, toda vez que los
gobiernos no pueden dejar de ejercer sus
atribuciones, en tanto que los colegios intentan
ganar poder, aunque sin duda "es válida su postura
al demandar mayor legislación en la materia".

Lo importante, señaló, es vigilar que los
expertos cuenten con título que acredite su
ejercicio, sean éticos y dedicados a la rama que
representen, pues sólo la Dirección de Profesiones
del Estado es la instancia designada para regular
colegios o asociaciones profesionionales.

Jorge Regalado, catedrático e investigador
del estudio de movimientos sociales en la UdeG,
opinó por separado que la normatividad en los
colegios es benéfica para los usuarios o clientes
de los servicios profesionales en la entidad, ya
que les significa una manera de salvaguardar sus
intereses, y a los facultativos les exige un servicio
de calidad y preservar el prestigio del gremio.

Sin embargo, en el país la tradición de los
órganos colegiados es hasta cierto punto
exclusiva de algunos ejercicios profesionales,
además de que no se trata de un requisito
impuesto para su desempeño laboral. En la
actualidad, tales asociaciones tienen la
obligación de vigilar y promover la superación
académica de sus agremiados para un mejor
control de su ejercicio, señaló .

La introducción del Tratado de Libre
Comercio con América del Norte (TLC) urgió a
los especialistas mexicanos sobre la necesidad
de cumplir y avalar los estándares mínimos de
calidad. No obstante, no hay una tradición
generalizada en las diversas ramas del quehacer
profesional, ya que muchas de las asociaciones
sirvieron más de trampolín político que como
un órgano de representación de sus integrantes,
de ahí que sea indispensable fomentar una
cultura de respeto y cumplimiento a la ley,
subrayó Regalado Santillán.❖

Sobre mamíferos voladores y nocturnos
En las instalaciones de la Casa Universitaria
de Autlán se llevó a cabo la conferencia
"¿Quiénes son los murciélagos?", impartida
por el maestro en ciencias Luis Íñiguez
Dávalos, investigador del Instituto Manantlán.

Íñiguez Dávalos señaló que los
murciélagos se clasifican en frugívoros (comen
fruta), insectívoros (digieren insectos) y
carnívoros (se alimentan de otros animales).
Dijo que de las mil especies que existen, sólo
tres son carnívoras y una de ellas consume
sangre de ganado.

Están expuestos a la rabia y a la derriengue,
capaces de exterminar una población de estos
mamíferos. Acotó que se debe pensar en su
protección, porque producen guano, uno de los
fertilizantes de máxima calidad; además ayudan
a la polinización de las flores y mantienen la
diversidad biológica mediante la dispersión de
semillas.

Asistieron a la conferencia autoridades
universitarias del CUSur, alumnos y público en
general.❖

Reunión de ANIERI
En las instalaciones del hotel Villa Montecarlo,
en Chapala, Jal., de la Universidad de
Guadalajara, se llevó a cabo la VII reunión de
la Asociación Nacional de Instituciones de
Enseñanza en Relaciones Internacionales
(ANIERI).

Las instituciones y universidades
participantes al término del encuentro
realizaron una minuta de acuerdos con once
puntos, entre los destacan que los
representantes del CIDE, el ITESM(Monterrey y
México), el ITAM y la UdeG, integran el comité
responsable de la elaboración de una guia para
el estudio de los egresados y su inserción en
el mercado de trabajo; se crea el premio
nacional ANIERI para trabajos recepcionales de
licenciatura; se propone el tema "El futuro de
las relaciones internacionales en México", para
que la ANIERI participe como panelista del IV
Congreso Internacional de las Américas.

Otro de los acuerdos fue otorgar la sede
para la celebración de la VII reunión de la  ANIERI

a la Universidad de Quintana Roo.❖

La agroforestería
En el departamento de Madera, Celulosa y
Papel, del Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías (CUCEI), se impartió la
conferencia "La agroforestería en Missouri,
EUA", por el doctor Gene Garret, director del
departamento de Agroforestería, de la
Universidad de Missouri, y la doctora Sandra
Hodge, responsable del área de extensión de
dicho departamento.

La agroforestería es una ciencia que busca
lograr el máximo aprovechamiento sustentable
de la tierra, a través de la aplicación combinada
de cultivos agrícolas y árboles forestales en
un terreno al mismo tiempo.

Esta ciencia ha demostrado ser una
tecnología muy benéfica para países en
desarrollo de Centroamérica, África y Asia,
porque está comprobado que la producción
agrícola se incrementa por el efecto que
producen los árboles en la fertilidad y en el
incremento de la humedad en el suelo.

La conferencia se realizó dentro del marco
del convenio de colaboración entre ambas
universidades suscrito hace dos años.❖

Ganadores de las olimpiadas del conocimiento,
conversan con el Rector
Jaime Aurelio Casillas

La sala de exrectores se fue
llenando de murmullos,
pláticas, risas, cuchilleos de los
más de 35 jóvenes
preparatorianos que han
destacado en las diferentes
olimpiadas del conocimiento,
con motivo de un encuentro
con el Rector general, sin
protocolo alguno, entre amigos
que quieren compartir logros
y experiencias.

La reunión la motivó el
hecho de que tres estudiantes de
preparatoria de la Universidad
de Guadalajara obtuvieron los
primeros lugares de la V

Indicó que la Universidad ha obtenido
muchos logros, pero estos son los más gratos,
ya que "ustedes han destacado en áreas
consideradas ‘coco’ por muchos estudiantes".

El estudiante Jesús Omar Ocegueda, de la
preparatoria de Tonalá, a nombre de sus
compañeros, dijo al rector que el esfuerzo
personal, junto con el de los profesores, pueden
más que las limitaciones.

Haro del Real dijo que la olimpiada que
tiene más años de realizarse es la de
matemáticas, a la cual se han sumado otras
áreas, no solamente de las ciencias exactas,

sino de la lengua, la lógica,
entre otras.

Los ganadores de la
olimpiada de informática
recibieron por parte de la
Universidad de
Guadalajara, un diploma,
medalla y un presente.

El primer lugar en la
olimpiada de informática fue
marco Antonio Hernández,
del segundo semestre de la
preparatoria 5; Jesús Omar
Ocegueda, de la preparatoria
de Tonalá, obtuvo el segundo
y Juan Ignacio Peña, de la
regional de Ameca, el
tercero. Ellos conformarán el
grupo preliminar para

........................................❖

INFORMÁTICA

Olimpiada Mexicana de Informática (OMI), que se
caracteriza por su complejidad, ya que conjuga
los avances tecnológicos en informática y
matemáticas.

Ustedes adquieren, al participar en estas
olimpiadas, grandes retos y responsabilidades.
Esto les ha permitido ser los mejores y
superarse para ayudar a los demás, afirmó el
Rector general de la Universidad de
Guadalajara, doctor Víctor Manuel González
Romero, al recibir a los ganadores de las
olimpiadas de matemáticas, química y a los
recientes de informática.

Reconocimientos a los ganadores de la V Olimpiada Mexicana
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participar en la selección que representará a
México en el próximo octubre en Turquía.

Edgar Alejandro Dueñas Guzmán, Javier
Alejandro Domínguez y Carlos Alberto
Villalvazo, irán con la representación de México
a concursar en la olimpiada de matemáticas
en Rumania, la que se realizó por primera vez
en 1959, con la participación de Hungría,
Bulgaria, Polonia, Checoslovaquia y la
República Democrática Alemana.

En el acto estuvieron presentes directores
de preparatorias, autoridades univesitarias y
familiares de los alumnos.❖
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LA UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA

se une a la pena que embarga
a las familias de los estudiantes:

Flor de Loto Hernández León
Laura Carolina Saldívar Esparza
Héctor Alejandro Torres Navarro
Wendy Citlalli Vázquez Medina

por su lamentable fallecimiento,
acaecido en trágico accidente

el pasado 29 de mayo de 1999.

Descansen en paz

SOCIEDAD

La doble cara de los tapatíos
José Luis Ulloa

¿Cuántos tipos de moral existirán? ¿Es válido que
algunas personas decidan qué  espectáculo debe
observar la sociedad? ¿Guadalajara dejará de ser
conocida como  "un rancho grande", por ser tan
conservadora y tradicionalista?, son  interrogantes
hechas a investigadores de la Universidad de
Guadalajara, con motivo de la prohibición para
presentar un espectáculo de strippers en la ciudad
de las Rosas, que trascendió nuestras fronteras.

Antes de conocer la opinión del doctor
Rodolfo Morán Quiroz, profesor investigador del
departamento de Sociología, de la división de
Estudios Políticos y Sociales, del CUCSH, veamos
qué piensan algunos habitantes de la Perla tapatía.

Paisanos

"La sociedad ha cambiado mucho. Pululan los
bares y table dance. ¿Quién reclama? Nadie.
Al gobierno le beneficia. Les cobra gran
cantidad de impuestos. La gente, aunque se
haga la disimulada, acude los fines de semana
ahí. Uno en este trabajo lo ve todos los días,
por lo que censurar espectáculos es quemarse
solitos. ¿Moral? Pues es comportarse, no dañar
a otras personas. ¿Rancho grande? No sabía
de ese apodo".  Salvador Cueva, taxista, 45
años.

"Ya no son los tiempos de antes. Había
recato en la gente. Ahora se habla con una
facilidad de todo y hacen cada faramalla para
llamar la atención. ¿No les dará vergüenza?"
Marta Saldívar, ama de casa, 57 años.

"Cada quien es libre de hacer lo que quiera.
En la escuela y en la casa nos dicen qué es

bueno y que no. Ahora es nuestra decisión si
vemos o no cierto espectáculo donde se
muestren cuerpos desnudos. Yo sí iría, porque
no tiene nada de malo. Lo malo es el morbo
con el que la otra gente lo ve. Desde que está
en el gobierno este partido, nos quiere imponer
su mochería". Cinthia Martínez, estudiante, 23
años.

Moral, cultura y política

Para el doctor Rodolfo Morán Quiroz, cada
cultura va construyendo sus acuerdos respecto
a cuáles son los límites del comportamiento
del ser humano.

"Un acuerdo cultural en el que se nos dice
qué es y no moral, estableciéndose  algunas
normas y reglas a seguir, pero que no siempre
son compatibles con la libre expresión".

Entre los ciudadanos existe una doble
moral. Ante temas escabrosos como los table
dance, la prostitución, el homosexualismo o
la unión libre, se hacen de la vista gorda y se
huye tratarlos en voz alta. Hay tolerancia en el
sentido de que no es posible evitar los hechos,
pero no necesariamente están de acuerdo con
ellos.

"Hay una zona de tolerancia para la
prostitución o para determinados espectáculos,
como los table dance.  Se les da el permiso
para trabajar, siempre y cuando no sean tan
públicos y que no se enteren los niños".

El investigador aseveró que en Guadalajara
algunos sectores de la población son más
abiertos y otros muy conservadores. Asistir a
un espectáculo de strippers, es decisión
personal. La gente tiene la libertad de verlo, y

de opinar si atenta o no contra la moral. Pero
hay personas que se oponen a que se les dé
publicidad a estos eventos, lo que habla de una
doble moralidad. Existen lugares para este tipo
de espectáculos y el sector conservador no dice
nada.

"Los grupos de presión son pocos, pero
continúan viendo la sexualidad como un
tabú".

Otro punto a analizar son las autoridades,
quienes  a veces asumen atribuciones de más,
es decir, tienen la idea de que el pueblo los
eligió para representarlo en todo: en el poder
y hasta en el derecho de pensar por los
ciudadanos, apuntó Morán Quiroz.

Al gobierno se le da la tarea de hacer obras,
administrar los recursos del erario público,
mantener el orden y la seguridad, pero eso no
significa necesariamente que deban determinar
otras conductas de la ciudadanía.

"Si me dijeron que yo puedo decidir sobre
determinadas cosas, también decido sobre
determinado permiso o acerca de si es moral
o inmoral".

El Partido Acción Nacional piensa en el
bien común, "pero debe gobernar en la medida
en que nosotros estamos de acuerdo con sus
planes de trabajo", agregó.

Ciudad cosmopolita

Respecto a la pregunta de si Guadalajara dejará
de ser un rancho grande, el sociólogo comentó
que la Perla tapatía se convertirá en una ciudad
cosmopolita, pero nunca dejará de ser
conservadora. Tendrá su sector tradicional,
concluyó.❖

.......................................................❖

Entre los ciudadanos existe una doble moral
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Capacitación, otro logro sindical
LABORAL

Cristina Félix

Este martes 8 de junio, el Sindicato Único de
Trabajadores de la Universidad de Guadalajara,
celebra su 21 aniversario.

Esta fecha sirve a los trabajadores de esta
casa de estudios, para festejar no solamente
dicho acontecimiento, sino para congratularse
porque su Universidad está dispuesta a llevar a
la práctica un programa de capacitación,
productividad y eficiencia, que en breve será
difundido entre la comunidad universitaria.

En entrevista concedida a Gaceta
Universitaria, el secretario general del SUTUDEG,
maestro Raúl Vicente Flores, dio a conocer que
se trata de una propuesta que será negociada
entre el sindicato y las autoridades de la
Universidad, la cual tendrá como eje principal
contribuir a mejorar las condiciones salariales
de los trabajadores.

"Esto ha sido una petición que desde hace
más de nueve años hizo nuestra organización.
Nos da gusto que a seis o siete meses de nuestra
gestión, hemos podido convencer a las
autoridades universitarias para la realización de

este programa, que obtendrá dividendos
importantes para la institución y los
trabajadores sindicalizados".

El maestro Raúl Vicente Flores destacó que
se pretende establecer un programa de
reclasificación de personal administrativo, con
el propósito de ayudar a los trabajadores que
tengan mayor desventaja salarial, para
ofrecerles un salario más digno".

Dio a conocer que otro de los programas
que a su juicio son punta de lanza para el
desarrollo de los trabajadores administrativos, será
sin duda alguna el de capacitación y
adiestramiento. Busca que el trabajador tenga
un ascenso escalafonario, además de que
contribuirá a que su trabajo sea de mayor calidad.

"Queremos que la propuesta sea lo más justa
y equitativa posible. Este programa fue uno de
los acuerdos que establecimos con las
autoridades universitarias en las negociaciones
de febrero de este año. Fue muy atinado, por
parte de la Universidad, haber accedido al
establecimiento del programa. Tenemos la plena
seguridad de que redundará en beneficio de la
UdeG".

El maestro Raúl Vicente Flores opinó que
los trabajadores "tenemos que entrar a una etapa
diferente. Nos damos cuenta que la situación
por la que atraviesa el país ha sido de castigo a
los salarios, de deterioro de la economía y de
las prestaciones. En fin, vivimos una etapa difícil,
pero creo que hemos puesto empeño para que
la institución marche de manera más o menos
adecuada en estos momentos".

Este martes 8 de junio, con motivo del Día
del trabajador universitario, se ha organizado
la Ceremonia de entrega de reconocimientos
al personal administrativo por años de servicio,
en la cual se rendirá homenaje a
aproximadamente 193 trabajadores.

La cita es a las 11:00 horas, en el Cine
Foro Universidad, en avenida Juárez 976, piso
-1, del edificio Cultural y Administrativo.

Los homenajeados recibirán un estímulo
económico de acuerdo a sus años de servicio
(20, 25, 30 y 35), así como un pergamino y
un prendedor con el emblema de la Universidad
de Guadalajara.

Este mismo día, como parte de los festejos,
el sindicato organizó actividades deportivas:

una carrera pedestre, un torneo relámpago de
futbol, basquetbol, volibol y otro de ajedrez,
los cuales se sumaron a las diversas actividades
culturales realizadas este fin de semana para
los trabajadores administrativos.❖

.......................................................❖
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Riesgo de explosiones por gas en los hogares
.......................................................❖Mara Melissa Marcelli

Donde hay gas, siempre existe el riesgo de una
explosión. Por consiguiente, la actividad de las
compañías gaseras en la ciudad debería ser un
motivo de preocupación y vigilancia constante
entre los ciudadanos. Si analizamos los
accidentes que involucran el mal empleo de gas,
veremos que existe mayor posibilidad de
desastre en las casas habitación que en las
empresas que industrializan este hidrocarburo.

El ingeniero Gustavo Oropeza, jefe del
departamento de Ingeniería Mecánica, comentó
que en las gaseras sí hay vigilancia y control de la
SECOFI y la Secretaría de Energía, a través de las
Normas Oficiales Mexicanas (NOM), que aprueban,
mediante unidades verificadoras, a los
establecimientos comerciales, industriales y demás
construcciones que utilizan gas.

La norma de instalaciones de
aprovechamiento de gas licuado es la NOM-069-
SCFI-1994 y se encuentra regida por los artículos
34 y 37 del reglamento de distribuidoras de gas,
publicado en el Diario Oficial de la Federación,
el 24 de noviembre de 1994.

Juan Manuel Fermín Navarro, jefe del
laboratorio de ingeniería mecánica del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), de la UdeG, explica que en la mayoría
de las ocasiones los factores de riesgo en los
hogares son muy altos a causa de la mala
instalación de los equipos que funcionan con
gas, y por su falta de mantenimiento.

Señaló que los cilindros que comercializan
las gaseras para el servicio a la comunidad,
algunas veces están maltratados y las válvulas
no sirven o no sellan bien, por lo que es
necesario tener más control sobre ellos, y
cuando caduquen, desecharlos.

"El manejo de los cilindros es responsabilidad

buen estado, pero en el interior los contenidos
de azufre y humedad forman ácidos que
corroen las paredes metálicas.

Comentó que otro factor de riesgo está en
los calentadores de gas, ya que nunca tenemos
el cuidado de checar los reguladores o las
válvulas de seguridad, que tienen la función de
dejar escapar el exceso de presión que en un
momento dado se presentara.

En el caso de los calentadores, existe riesgo
cuando tardan más en calentar que de costumbre
o en la parte superior de los aparatos hay tizne,
lo que ocurre por la mala calidad del gas o la
deficiente regulación del aire.

"Hay que considerar que el calentador es
un depósito de agua, y que ésta trae sarro, lo
que crea capas aislantes. Esto ocasionará que
después de un tiempo el agua no se caliente
adecuadamente a causa del aislamiento que
produce el sarro, y ahí hay un riesgo alto de
explosión".

En las estufas, algunas veces la flama es
azul y otras amarillenta, a causa de la mala
regulación de la salida del gas y, sobre todo,
por la falta de limpieza, ya que las cucarachas,
manteca, y demás desperdicios obstruyen el
paso normal del combustible.

"El problema está en nosotros, que no
damos mantenimiento a nuestros equipos en
los hogares, donde los tanques estacionarios y
calentadores de agua son responsabilidad del
usuario y propietario. Nadie nos puede obligar
a cambiarlos, aunque ya no sirvan".❖La falta de mantenimiento en los tanques de gas, un alto riesgo en los hogares
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de las gaseras; claro que tratan de sacarle el
mayor provecho posible a sus cilindros, pero a
costa de la seguridad de los usuarios".

Añadió que los tanques de gas tienen una
vida útil de diez a quince años como máximo,
mas es difícil determinar su tiempo real de uso,
ya que por fuera el tanque aparenta estar en

El papel ecológico de la Universidad
EDUCACIÓN

Jorge Sierra

Una hoja de papel ya utilizada, puede volver
a ser una hoja de papel limpia. Esto no es
ningún truco ni tampoco algo nuevo. Ocurre
con el proceso de reciclado, es decir, de
convertir en materia prima aquello que en
apariencia no sirve, para darle vida nueva.
La Universidad de Guadalajara emprendió
esa estrategia ecológica y, en 1990, echó
andar e l  p lan pi loto del  programa
universitario de Reciclado de Papel.

El detonante para implementar dicho
programa, fue la cantidad de papel que la
comunidad universitaria, en sus oficinas y
preparatorias, desechaba.

Según Fernando Fernández, promotor de
educación ambiental y difusión del programa,
lo primero fue disminuir la acumulación de
"basura" y evitar el impacto negativo que
producía en el medio ambiente.

Las metas que el programa se impuso,
incluyeron la sensibilización acerca del
problema en la comunidad universitaria. En
muchos centros, avisos y carteles con lemas
como "Salva un árbol, recicla papel", "Haz un
buen papel, recíclalo", fueron parte de la
campaña de entonces.

La respuesta no se hizo esperar, en

particular del edificio de Rectoría, el Cultural y
administrativo, así como del SEMS y la
preparatoria 7, que atendieron al llamado.

A dos años de iniciado el proyecto, lo
evaluaron. El resultado orilló a que este plan piloto
se convirtiera en un programa incorporado a toda
la Universidad. Fue promocionado en distintos

foros y actividades (FIL, Expo Tec, Expo Natura,
Cámara de Comercio, etc.)

El atractivo del programa no sólo quedó en
el acopio de papel (tanto fibra natural como el
combinado con sustancias químicas), sino que
incluyó capacitación y asesoría en ecología y
reciclado; asesoría técnica en la implementación

de programas ambientales; convenios de
participación conjunta con otras instituciones.

Ofreció también un servicio de reciclado a
la comunidad de Jalisco; capacitación en
ecología en las escuelas preparatorias para la
mejor utilización de los desechos, y difundir
un moderno servicio de recolección de basura.

Relevante fue la instalación en 1997 de un
taller didáctico para la producción de papel
rústico reciclado de forma manual. En especial
a niños y jóvenes.

La Universidad de Guadalajara, a través del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), anunció cambios en
este proyecto: la sede del programa estará en
el CUCBA, y deja Los Belenes, Zapopan, donde
residió por mucho tiempo el centro de acopio.

Según Fernandez, "en estos días se hace
una evaluación para saber hasta dónde se ha
llegado, conocer qué se ha logrado para
reorientar el programa. Es necesario que siga
adelante, pues la Universidad como institución
educativa y promotora de cambios sociales
puede ayudar a la comunidad. Este es el primer
centro universitario que implanta un programa
de acción y no de discurso".

Fernández fundamenta su optimismo en
que este cambio dará un nuevo impulso al plan.

Y todo por una hoja de papel.❖

.......................................................❖

Desde 1990, la UdeG echó a andar el programa universitario de Reciclado de Papel
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El cáncer infantil es curable. En el Hospital Civil
de Belén, el 60 por ciento de los casos le gana
la batalla a la muerte. Lo ideal sería que de
cada 10 niños con este mal, 9 se salvarán, tal
y como sucede en los países del primer mundo,
pero aquí no hay dinero suficiente.

Los tratamientos contra el cáncer son
costosos (más de 200 mil pesos por paciente)
y largos (de uno a dos años).

Cada mes, al servicio de oncología pediátrica,
ubicado en el piso 10 de la Torre de especialidades
del nosocomio, llegan de 13 a 15 infantes con
este mal, la mayoría de escasos recursos. Se trata
de niños con gran fuerza espiritual, pero una frágil
salud física y emocional.

La Universidad de Guadalajara, preocupada
por esta población doliente, decidió unir
esfuerzos para salvar vidas. Junto con el
Organismo Público Descentralizado Hospitales
Civiles de Guadalajara, puso en marcha el
Programa de procuración de fondos para la
lucha contra el cáncer infantil.

El cáncer ya no es sinónimo de muerte

Los avances en la medicina han roto ese
paralelismo. Ahora han crecido las
posibilidades de curación, pero continúa siendo
una enfermedad impredecible y devastadora,
causada por múltiples factores y por lo tanto,
rodeada de mitos.

Manifiesto en más de cien formas que pueden
afectar casi cualquier parte del cuerpo, el cáncer
tiene como principal característica el incontrolable
crecimiento y la proliferación caótica de células
anormales, malignas, que no sólo forman
tumores en los órganos en que se originan, sino
que pueden diseminarse a otras partes.

Pese a la destructividad de este
padecimiento, un diagnóstico de cáncer no
equivale en nuestros días a una irrevocable
sentencia de muerte. En general, para niños y
adultos, si se detecta a tiempo, es curable. La

diferencia radica en que en los pequeños la
probabilidad es mayor. Se cura 10 veces más.

En las personas grandes existe la posibilidad
de prevenir algunos tipos de cáncer, pero la
mortalidad es alta cuando ya está avanzado el
mal. En cambio en los pequeños, aunque no
hay muchas formas de prevenirlo, los
tratamientos son más efectivos, ya que los
tumores son embrionarios, no degenerativos,
como en los adultos.

El doctor Fernando Sánchez Zubieta,
responsable del servicio de oncología pediátrica
del Hospital Civil de Belén, sabe que el cáncer
es un proceso dramático y doloroso para quien
lo sufre. Sesiones de quimioterapia, que
provocan náuseas, vómitos, caída del cabello
y baja de defensas que dejan al paciente
vulnerable para cualquier infección. Conoce
que los niños y su alto nivel de respuesta a
este tratamiento, los convierte en sujetos
idóneos para la erradicación de la enfermedad.

Las estadísticas lo muestran así. De 1989
(cuando esta área del hospital escuela de la UdeG
comenzó a funcionar) a 1998 se atendieron 631
pacientes. Sesenta por ciento de ellos fueron
dados de alta, es decir, quienes en los últimos
cinco años no han manifestado  células
cancerosas sin necesidad de tratamiento.

Este año han llegado 200 nuevos casos, con
las mismas posibilidades de curación. Una cuarta
parte de ellos provienen de la zona metropolitana
de Guadalajara. Los demás, del interior de Jalisco,
de estados de la región y de entidades tan alejadas
como Oaxaca o Chihuahua. Cuatro de ellos, de
Estados Unidos, donde un tratamiento  cuesta
en promedio 220 mil dólares (aproximadamente
2 millones 200 mil pesos).

El de la sangre, el cáncer más común

El año pasado, de los 198 nuevos casos
registrados en este servicio del Hospital Civil
de Belén, 80 fueron por leucemia; los demás
lo tenían en los huesos o en forma de tumores
en el cerebro, cuello, estómago, ojos, colon y
en otras partes del cuerpo.

Su posibilidad de curación es de entre un
60 a 70 por ciento con quimioterapia.

Los primeros síntomas son anemia,
crecimiento del vaso, hígado o gangleos;
sangrados por nariz, boca o en la orina; puntos
rojos en la piel y fiebre. La edad más común
es entre los dos y cuatro años.

En muchos pacientes el cáncer lo provocan
cuestiones genéticas. Existe una mayor
incidencia en los que vienen de zonas rurales,
donde abusan de insecticidas y pesticidas ya
prohibidos en otros países.

Después de la leucemia y los tumores
cerebrales (28 el año pasado), los linfomas y
los linfomas de Hodgkin, son los tipos de
cáncer que predominan (41 casos entre
ambos). Atacan primero el sistema linfático,
por donde se transporta la linfa, líquido que
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Rodrigo (5 años) recorre con su triciclo los pasillos del piso 10

contiene los glóbulos blancos.
Su porcentaje de curación

es de 90 por ciento. El
tratamiento dura de 6 meses a
un año. Luego de una biopsia,
necesitan quimioterapia y/o
radioterapia. El principal
síntoma es la inflamación
anormal de un gangleo,
acompañada de fiebre.

La unidad de trasplante de
médula ósea, clave para el

éxito

El doctor Fernando Sánchez
Zubieta afirma que en casi todos
los tipos de cáncer, es básica la
existencia de por lo menos una
unidad de trasplante de médula
ósea. En el país la única que había
fue cancelada por falta de
presupuesto.

Su costo es tan alto (5
millones de dólares) que los
países punta en oncología
pediátrica la donan a los
gobiernos que así lo solicitan. En
Latinoamérica, naciones como
Nicaragua, El Salvador, Brasil o
Argentina tienen varias de ellas,
por lo que pueden realizar varios
trasplantes al mes.

La unidad es una cápsula
con aire comprimido y flujo
laminar (rayo ultravioleta) que
mata toda bacteria o virus que
llegara a penetrar. El personal
médico ingresa con un equipo
especial parecido al de los
buzos. Todo el material está
completamente esterilizado.

En este lugar permanece el
paciente más de un mes. La
quimioterapia mata todas las
células, sanas y cancerosas. Es
cuando se le trasplantan nuevas,
provenientes de algún familiar
o de un cordón umbilical. La
posibilidad de rechazo es del
uno por ciento.

El mayor riesgo consiste en
que el niño se infecte porque no
tiene defensas en el organismo.

El costo del trasplante es de
entre 250 y 300 mil pesos.

La unidad no solo sirve para
curar cáncer, sino también otras
enfermedades de la sangre,
como talacemia o problemas
congénitos.

El personal capacitado ya
existe en el hospital civil. Además
del doctor Sánchez Zubieta,
están el doctor Óscar González
Ramela, quien recientemente

Chayo pasa un rato en la capilla

Nu

25 pacientes hos
15 pacientes diar
6.7 aplicaciones d
1,500 pesos cos
para el hospital.
3,500 costo día q
12 por ciento de 
15 por ciento de 
el tratamiento .

Texto: Margarita Alegría / Fotos: Adriana González
.......................................................❖.......................................................

El niño, promesa de vida: los que sufren
cáncer necesitan de ti
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terminó esta especialidad en
Alemania; la citogenetista
pediátrica Adriana Calderón,
quien ya termina su maestría en
esta área, además de un
laboratorista, un hematólogo y
dos enfermeras especializadas.

Los medicamentos,
inaccesibles para la

mayoría

Las técnicas tradicionales de
tratamiento para curar el cáncer
(cirugía, radiación y quimioterapia),
se refuerzan con terapias novedosas
como el trasplante de médula ósea.
Todas ellas se caracterizan porque
los fármacos que utilizan son caros.
Algunos llegan a oscilar hasta en 5
mil pesos la dosis.

Estela Salazar Zamora, jefa de
enfermeras del piso 10 y con una
experiencia de más de 30 años,
estimó que el tratamiento contra
el cáncer, en promedio cuesta
220 mil pesos, contemplados
estudios de laboratorio,
quimioterapia, médicos y
hospitalización.

Responsable de llevar el libro
donde se registra el uso de los
medicamentos, señala que el más
barato cuesta 150 pesos
(prescrito para los dolores de
cabeza). Los hay de 700, mil 500
y hasta 5 mil pesos por ampolla,
de las que generalmente se

requieren hasta 13 por paciente.
Afirma que por eso no hay presupuesto

que alcance. Es meticulosa en la anotación de
los medicamentos que se prescriben cada día,
porque este registro lo revisa cada 15 días
contraloría del nosocomio.

Mitos que llevan a la muerte

En algún momento de la enfermedad, los
pacientes presentan mejoría. Algunos  familiares
bajan la guardia y caen en la trampa de creer
en falsas curaciones, remedios que prometen
no ser tan agresivos como la quimioterapia y
que erradican el mal. Entonces el enfermo no
acude al doctor y suspende su tratamiento. El
mal avanza. Después cualquier esfuerzo es inútil.

El doctor Sánchez Zubieta es enérgico.
Afirma que la mala influencia de gente que no
conoce científicamente el cáncer, abusa de los
afectados o de sus familiares, quienes en su
desesperación y agotamiento, aceptan usar
remedios que carecen de propiedades curativas.

Aseguró que hay tumores cancerosos, que
así como aparecen se destruyen sin razón
aparente o la intervención de algún
medicamento. Son raros, pero sirven a los
charlatanes para afirmar que ellos pueden curar
este mal sin ayuda de la ciencia.

Sánchez Zubieta acepta la utilización de la
medicina alternativa para mitigar los dolores,
el estrés o mejorar el estado emocional, tanto
de los pacientes como de su familia, siempre y
cuando no se interrumpan los fármacos.

Muchos ayudan, pero falta más

ELLOS...
ño que quería ser doctor.
le detectaron sarcoma
ueso). Se le amputó el
de los esfuerzos, el mal
ón y el cerebro. Por falta
 médica oportuna, llegó

ad muy avanzada. Murió
porque el medicamento
o existía en el país. Sabía
r, pero nunca dejó de
os demás ni tuvo miedo.

ález Espinoza. Tiene
le detectaron un tumor
n cirugía se le extrajo.
e quimioterapia. Es de
á vende abarrotes en el
un 60 por ciento de
curación.

Rodríguez Silva. Dos
e edad. Al tomarle unas
eron un tumor en el ojo.
extrajeron junto con el
una prótesis. Sus padres
é del Quince, allá por el

candidata a ser dada de

a. Vino de La Barca hace
una adolescente. Tiene

mandíbula. Luego que la
durar un año en

u familia vive del campo.

González. Trece años.
 es cáncer de colon.
poblado de Tlajomulco
quinto año de primaria.

mioterapia le gusta ver
bir o colorear. Su papá
mpo. Tiene la esperanza
enfermedad.

nández Ascencio. Un
Pronto recibirá la prótesis
ojo que le extrajeron. La
or no perder el otro y

o pase al cerebro. Existe
nto de curación. El

a ser muy severo.

damas voluntarias y grupos de estudiantes de
preparatoria y universidades metropolitanas que
cumplen su servicio social en el hospital. Decenas
de ellos acuden diariamente.

En oncología pediátrica construyeron una
capilla y una área para juegos. El 5 de julio habrá
20 primeras comuniones, 27 confirmaciones y una
jovencita festejará sus quince años. Ahí dan
catequismo, clases y asesoría psicológica. Organizan
fiestas y paseos. A algunos les cumplen sus sueños
como tener una bicicleta o conocer el mar.

Los niños nunca dejan de serlo

Con dulces en sus manos, coloreando o
jugando futbol por los pasillos, los niños reflejan
su inocencia y tenacidad ante la adversidad
Aunque no todo el tiempo son fuertes.

La psicóloga Fabiola Montoya Martín de
Campo, con especialidad en tanatología e
integrante de la asociación "Mi gran esperanza"
afirma que lo más importante es que aprendan a
manejar su precaria salud. Piden a sus papás les
den seguridad incluso ante la cercanía de la muerte

Estos niños también sufren otras pérdidas
La quimioterapia los vuelve dependientes
porque muchas de sus funciones se ven
limitadas. Dejan de ir a la escuela o de jugar
con sus amigos. En lo físico, existe baja de peso
caída del cabello hasta quedarse calvos, por lo
que su autoimagen se deteriora.

El doctor Sánchez Zubieta sabe que al niño
hay que ganárselo. Lo ha logrado. A pesar de
lo agresivo de los tratamientos, algunos lo ven
como a un segundo papá y no le dicen doctor
sino Fernando. "El milagro lo hago con los
medicamentos y la ayuda de Dios".❖

Silvia, 2 años de luchar contra el cáncer

Sin pago alguno y por el afán de ayudar, ocho
grupos de voluntarios e instituciones de
beneficiencia social, entregan un poco de su
tiempo a los niños con cáncer y a sus familias.
Dan un juguete, una palabra de aliento o la mitad
del costo de las medicinas, alojamiento y comida.

Se trata del DIF, IJAS, "Mi gran esperanza",
este último fundado por la señora Bertha Padilla;
"Mi último deseo", organizado por Tomás López;

Los tiempos de quimioterapia con Gerardo

umeralia

spitalizados al día.
rios en consulta.
diarias de quimioterapia.
sto tratamiento por día

quimioterapia infantil.
mortalidad en 10 años.
los pacientes abandonó
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Agenda  AcadémicaAgenda  Académica

Trinidad Terrazas en la Cátedra
Empresarial
Gaceta Universitaria

Dentro de la Cátedra Empresarial, que organiza
la unidad de Vinculación y Difusión Científica,
de la Universidad de Guadalajara, se presentó
en el paraninfo Enrique Díaz de León, de esta
casa de estudios, la señora Trinidad Terrazas, la
cual desarrolló su charla magistral sobre algunas
estrategias de mercado y la actitud que deben
tener los individuos para alcanzar sus metas.

La señora Terrazas, propietaria de la empresa
Apiarios la tía Trini, constituida por una planta
de dos mil quinientas colmenas y una línea de
50 productos, consideró "que la apicultura como
la agricultura está condicionada a los vaivenes
del clima, el cual determina el ritmo de trabajo".

Explicó la empresaria que parte del éxito
de su empresa consistió en darle importancia

a la calidad, higiene y a la tecnología en la
presentación comercial de la miel.

Apuntó que "tratamos de innovar el
concepto de este producto de procedencia
natural", estrategia que consistió en crear la
necesidad de consumir miel.

Incursionar en el mercado de Guadalajara
no fue una tarea fácil. Para ello, dijo, se realizó
una cruzada de difusión acerca de las
propiedades de la miel desde el punto de vista
medicinal, cosmético y nutritivo.

Recomendó que para elegir cualquier
actividad no debe pensarse en términos de
dinero, sino de satisfacción personal. La
honestidad, disciplina, voluntad de servicio,
perseverancia y sobre todo la pasión, permiten
el éxito, el que toma tiempo, aunque se disfruta
desde su proceso.❖

.......................................................❖

EMPRESA

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO
EN LA RED UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA

JEFE DE LA UNIDAD DE PERSONAL ACADÉMICO, COORDINACIÓN DE
PERSONAL, SECRETARÍA ADMINISTRATIVA
MARÍA ELENA ESQUINCA REYES, a partir del 4 de mayo de 1999.

DIRECCIÓN DE ENSEÑANZA MEDIA SUPERIOR

OFICIAL MAYOR DE LA ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE DEGOLLADO
MARTHA LETICIA GARIBAY HIGAREDA, a partir del 15 de mayo de 1999.

LA UNIVERSIDAD DE

GUADALAJARA

se une a la pena que embarga

a la familia del maestro

Tito Javier
del Castillo Dávila,

por su lamentable fallecimiento,

acaecido el pasado 22 de mayo de 1999.

Descanse en paz

22 de junio

❖ Será inaugurada la V Muestra de artes plásticas del CUCEI, a las 13:00 horas, en el auditorio Enrique
Díaz de León, de la rectoría del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), en
bulevar Marcelino García Barragán 1541 y calzada Olímpica.

24 de junio

❖ En el marco de los seminarios México en el Pacífico asiático, organizados por el departamento de
Estudios del Pacífico, de la UdeG, el 24 y 25 de junio se expondrá el tema "¿Cómo hacer negocios
con Japón?", en la videosala Lola Álvarez Bravo, del Museo de las Artes, en López Cotilla 930,
esquina Enrique Díaz de León. Mayores informes con Gabriela Palacios, al teléfono 853 3058.

25 de junio

❖ Fecha límite para inscribirse a la especialidad en medicina, cirugía y salud en perros y gatos, que
organiza el departamento de Medicina Veterinaria de la UdeG y el Colegio de Médicos Veterinarios en
Pequeñas Especies del estado de Jalisco. Para mayores informes, comunicarse al teléfono 617 5008.

26 de junio

❖ Con el tema Marco constitucional y legal del proceso electoral, inicia el Seminario taller
"Administración de procesos electorales", organizado por el departamento de Administración, del
Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), de la UdeG y el Consejo Electoral
del Estado, en las instalaciones de este último, en Florencia y López Mateos. El taller, que concluirá el
24 de julio del presente, tiene un cupo limitado a 30 personas. Se ofrecerá los sábados, de 8:00 a
14:00 horas. Para mayores informes comunicarse al teléfono y fax: (3) 633 4264.

27 de junio

❖ El departamento de Producción Animal, del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias,
invita a los interesados a participar en el I Simposio internacional de bovinos para carne (SICARNE99), que
se efectuará del 27 al 30 de junio del año en curso, en el hotel Hilton Guadalajara. Para mayores informes
comunicarse al INIFAP, al teléfono (3) 657 8104 o a la Fundación Produce Jalisco (teléfono (3) 825 1818).

7 de junio

❖ El Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), invita a los interesados en realizar estudios
de posgrado, a la maestría en sistemas de información. Recepción de solicitudes hasta el 25 de julio.

8 de junio

❖ Día del trabajador universitario. Ceremonia de entrega de reconocimientos al personal administrativo
por años de servicio, a las 11:00 horas, en el Cine Foro Universidad, en avenida Juárez 976, piso-1 del
edificio Cultural y Administrativo.

❖ En el marco del ciclo "Un lugar para la ciencia", que organiza la unidad de Vinculación y Difusión Científica,
se expondrá el tema Depresión: malestar del siglo XXI, a cargo del maestro en ciencias de la salud pública,
Francisco Gutiérrez Rodríguez, director del Centro de Intervención en Crisis, del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud. La cita es en el museo Regional de Guadalajara, en Liceo 60, a partir de las 19:00 horas.

14 de junio

❖ La Coordinación de Educación Continua, Abierta y a Distancia (CECAD), de la UdeG, realizará el
curso-taller "Formación de coordinadores de sedes remotas de televisión educativa", que se llevará a
cabo del 14 al 18 de junio del presente año. Está dirigido a responsables y coordinadores de teleaulas
en los centros universitarios que integran la red e instituciones que cuenten con equipo de recepción.
Sin costo para universitarios. Los interesados pueden acudir con Nora Leticia Torres Contreras, del
CECAD o llamar a los teléfonos 827 1849, 825 8888, extensiones 295, 308.

15 de junio

❖ Inicia el III Seminario permanente de investigación (mayo-noviembre), con el tema "Liderazgo político
juvenil en pequeños grupos", organizado por la división de Estudios Políticos y Sociales, del CUCSH. La
cita es en el auditorio Silvano Barba González, a las 11:00 horas. Mayores informes en la Coordinación
de Investigación de esta división, con la licenciada María López Rocha.

17 de junio

❖ La unidad de Vinculación y Difusión Científica, invita a la cátedra empresarial que dictará el presidente
de COPARMEX en Jalisco, CP Guillermo Martínez Mora, en el paraninfo Enrique Díaz de León, de la UdeG.

18 de junio

❖ El departamento de Medicina Veterinaria, del CUCBA, invita a las conferencias de medicina en
equinos, en la división de Ciencias Veterinarias, en Santiago Ramón y Cajal 30, Centro Médico,
colonia Independencia. Mayores informes al teléfono 617 5008, de lunes a viernes, de 9:00 a
20:00 horas.
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Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

Para entender el conflicto en Yugoslavia

La Comisión Binacional y las relaciones México-Estados Unidos

Jorge A. Hernández Velázquez*

La relación bilateral entre México y Estados
Unidos ha crecido durante las últimas dos
décadas, por lo que administrar dicho nexo se
ha vuelto un objetivo para ambos gobiernos.

No es casual que durante la gestión Carter
se pensara en instaurar una comisión
binacional para regularizar y dar seguimiento
a las relaciones con México, instrumento
exclusivo, pues no hay antecedentes de algún
otro país que haya establecido un arreglo
comparable.

La Comisión Binacional reúne
anualmente a los funcionarios de ambos
gabinetes –estadunidense y mexicano– y
evalúa la agenda bilateral, resaltando la
importancia de la interacción entre los dos
países, así como su interdependencia.

Las reuniones anuales de la comisión han
sido el origen de muchos acuerdos de
cooperación suscritos en diversas materias:
lavado de dinero, protección de los recursos
naturales, liberación de trabas comerciales,
transferencia de tecnología o las disputas

comerciales, inmigración y el fortalecimiento
de la Comisión México-Estados Unidos para
el Intercambio Educativo y Cultural (COMEXUS),
entre otros.

La importancia de la comisión ha crecido
y se ha transformado, obedeciendo a la
creciente interdependencia de sus integrantes.
Así, en 1989, durante su VII reunión, es
reforzada, pues esta reunión incluyó "a casi una
veintena de secretarios de estado y casi dos
centenas de funcionarios, desde subsecretarios
de estado hasta directores de área de ambos
países", con lo que podemos evidenciar el
interés de las partes por fomentar el diálogo y
la cooperación para disminuir conflictos y
fricciones, estrategia denominada el "nuevo
entendimiento".

La Comisión Binacional, junto con el TLC,
constituyen muestras claras de este "nuevo
entendimiento", ejemplos clave en el análisis
del proceso de institucionalización de sus
relaciones, lo que ha sido señalado como el
principal argumento para explicar la reciente
cooperación entre ambos países.

Según este enfoque, el establecimiento de

instituciones como la Comisión Binacional
favorece la cooperación al fomentar el diálogo
permanente sobre diversos temas de la agenda.
En este sentido, la comisión constituye el
epicentro de una gama de foros especializados
de diversa índole, muchos de los cuales se han
descentralizado.

Es el caso de la cooperación antidrogas,
tema que originalmente fue tratado por la
comisión y que ahora corresponde al Grupo
de Contacto de Alto Nivel (1996); el de los
vínculos del Departamento del Tesoro
estadunidense con la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público, de México, y las constantes
reuniones entre los ejércitos de ambos países,
que apuntan hacia la creación de otro foro
especializado externo a la comisión.

Lo anterior sugiere el debilitamiento de
la comisión, no obstante, la realidad es que
durante la administración Clinton grupos de
trabajo como inmigración, asuntos
consulares y aplicación de la ley han estado
activos. Se espera que la cooperación en
estos temas continúe como una de las
preocupaciones de la XVI reunión de la

.......................................................❖

Comisión Binacional, a celebrarse en junio,
en la ciudad de México.

Las reuniones en el seno de la comisión se
dan mediante grupos de trabajo sobre los
distintos temas, aplicando la llamada política
de "compartimentación", que consiste en aislar
los temas de la agenda para que sean tratados
por separado, evitando así que las diferencias
y fricciones contaminen otros puntos de la
relación.

Habría que decir que la "institu-
cionalización" de la cooperación, junto con la
política de "compartimentación", son los
mecanismos clave de la estrategia para el
mantenimiento de las condiciones favorables
que se han dado desde finales de la década
pasada. La comisión, al conjugarlas, seguirá
como bastión del "nuevo entendimiento".

No olvidemos que existe un creciente sesgo
hacia Estados Unidos en casi todos los rubros
de nuestra vida, lo que hace relevante nuestra
relación bilateral.❖

* Estudiante de octavo de la licenciatura en asuntos

internacionales.

.......................................................❖

Por Jesús Bravo Vergara*

Los bombardeos de la OTAN a Yugoslavia son
el resultado de una fracasada negociación para
otorgar a la región de Kosovo (de mayoría
albanesa) la autonomía requerida de la república
de Serbia; asimismo, una respuesta a las
agresiones del régimen de Slobodan Milosevic
contra civiles albaneses. ¿Cómo se llegó a esto?

En 1989, ya como presidente de Serbia,
Milosevic anuló la autonomía que la región de
Kosovo había obtenido en 1974. Destituyó a
los funcionarios kosovares de origen albanés y
comenzó un movimiento panserbio que
contribuiría a la destrucción de Yugoslavia.

Esa primera decisión de Milosevic, trajo
consigo críticas a su política, de los dirigentes de
Eslovenia, Croacia y Macedonia, quienes
empezaron a pensar en escindirse de la federación.

Durante la segunda semana de enero de
1990, se llevó a cabo el último Congreso de la
Liga de los Comunistas Yugoslavos (LCY).

Los dirigentes eslovenos propusieron
reformas a la constitución a fin de transformar
la federación en una confederación.

Las propuestas eslovenas fueron
bloqueadas. Ante tal actitud, los representantes
eslovenos abandonaron el Congreso y los
croatas también.

A partir de ese momento, ambas repúblicas
prepararon su independencia de Yugoslavia.

Eslovenia declaró su independencia el 25
de junio de 1991 y Croacia lo hizo un día
después.

En la primera, el ejército federal yugoslavo,
de mayoría serbia, intervino, pero la lucha duró
solo una semana gracias a la Unión Europea y a
que en Eslovenia no existe una minoría serbia que
diera pretexto para una intervención a Milosevic.

La situación en Croacia se tornó dramática
a causa de la minoría serbia (13 por ciento de
la población) y que no deseaba desvincularse
de la federación.

Los nacionalistas serbios hicieron acto de
aparición, denunciaron que el gobierno croata
de Franjo Tudjman era de corte fascista.

Las declaraciones nacionalistas de Tudjman
y su falta de acción cuando un grupo de serbo-
croatas obedientes a la ley desaparecieron en

la ciudad de Gospic, llevaron a la rebelión a
los serbios de Croacia.

La guerra en Croacia duró tres meses. Pudo
ser detenida gracias a la Organización de
Naciones Unidas.

El conflicto se extendió a Bosnia-
Herzegovina cuando los eslavos-musulmanes
y los croatas votaron por la independencia de
esa república y los serbios comenzaron el sitio
de Sarajevo.

A partir de entonces la población civil de
Bosnia comenzó a sufrir una serie de
atrocidades que llevaron a cabo los
nacionalistas serbios, apoyados por Milosevic.

Bosnia-Herzegovina estuvo a punto de ser
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aniquilada como Estado a causa de un pacto
secreto entre Tudjman y Milosevic, quienes
pretendían la repartición de esa república entre
Croacia y Serbia.

De nueva cuenta la intervención de la
comunidad internacional, lidereada por Estados
Unidos, impuso la firma de la paz, primero en
Dayton, luego en París a finales de 1995.

La tragedia yugoslava más que una lucha
interétnica o un revanchismo histórico del
nacionalismo contra el gobierno comunista, es
el resultado de un régimen unipartidista que se
negó a celebrar elecciones en la federación.

El bloque político para quienes intentaron
instaurar un modelo democrático por parte de
las repúblicas, derivó en la proliferación de la
tendencia del nacionalismo chovinista y
argumentó "la culpa del otro étnico".

En el aspecto externo el reconocimiento
de las repúblicas por parte de la comunidad
internacional se efectuó sin forzar un acuerdo
para que las repúblicas beligerantes respetaran
el derecho de las minorías y se comprometieran
a evitar el conflicto.

Ahora Kosovo es de nueva cuenta la
manzana de la discordia y ante la incapacidad de
la ONU, la OTAN ha intervenido con el argumento
de evitar atrocidades por parte de los nacionalistas
serbios, pero ha realizado una intervención
unilateral sin la aprobación del Consejo de
Seguridad de Naciones Unidas y bombardea lo
mismo puestos militares que a la población civil.❖

* Pasante de la carrera de estudios internacionales.
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CULTURA REGIONAL

Faltan espacios en los centros
regionales para fortalecer la cultura
.......................................................❖

Buscan
descentralizar
los servicios

Marco Tulio Flores

A partir de la creación de los centros universitarios
regionales en la UdeG, la Coordinación General
de Extensión (CGE) ha enfrentado la falta de
infraestructura cultural, al no
contar con los espacios que se
requieren para las diferentes
manifestaciones artísticas,
exceptuando a Autlán, que cuenta
con su Casa Universitaria y Ciudad
Guzmán con su Casa del Arte.

Para realizar cualquier actividad cultural en
los centros regionales, generalmente los
espacios se improvisan, por no contar con los
lugares apropiados para albergar una
exposición o presentar un concierto.

Esta problemática ha dificultado la labor
cultural que realiza la CGE en el interior del estado,
aunque sin detenerla completamente, destacó
su titular, el doctor Roberto Castelán Rueda.

A pesar de esta situación, mencionó que
con el apoyo de los ayuntamientos se presentan
diversos grupos artísticos, tanto universitarios
como del país y del extranjero en espacios al
aire libre, teatros y en las casas de la cultura.

Gracias a la labor que realizan los grupos
artísticos de la UdeG, se han visto beneficiados
los centros universitarios regionales con diversas
asesorías en danza, teatro y música y en algunos
casos con apoyo material.

   Para llevar a cabo estas
acciones, se trabaja en conjunto
con los coordinadores de
extensión para fortalecer las
actividades culturales y
descentralizar los servicios.

Dijo que la actitud de la
Secretaría de Educación Pública ha limitado
las labores que realizan en materia cultural. Esta
dependencia gubernamental no apoya las
actividades culturales de las instituciones de
educación superior en los estados. La línea
once del Fomes para apoyar la difusión cultural
casi ha desaparecido.

El funcionario comentó que para efectuar
una descentralización efectiva es preciso que
los centros universitarios regionales cuenten
con sus propios grupos artísticos.  "Sería
deseable que Autlán tuviera una orquesta de
cámara y Ciudad Guzmán un grupo de teatro",
ejemplificó.❖

ACTIVIDADES TENTATIVAS ESTE AÑO EN LOS CENTROS REGIONALES

Centro Universitario de los Altos, con sede en Tepatitlán, Lagos de Moreno y su extensión
en San Juan de los Lagos.
Festival de música medieval y renancentista.
Del 9 al 12 de octubre.
Se espera la participación de Jaramar Soto y Arts Antiqua y grupos del país y del extranjero.
Centro Universitario de la Costa, con sede en Puerto Vallarta.
Festival de las Artes y una muestra de cine europeo contemporáneo.
Del 5 al 15 de noviembre.
Centro Universitario del Sur, con sede en Ciudad Guzmán.
Encuentro literario y un homenaje al escritor Juan José Arreola.
Habrá actividades de teatro, música y mesas redondas, así como un posible encuentro entre poetas.
Centro Universitario de la Costa Sur, con sede en Autlán.
Lanzamiento de la convocatoria al Premio regional de pintura "Atanasio Monroy", pintor
que hizo los murales de la preparatoria vocacional. Esperan abrirla el próximo mes y cerrarla
a finales de agosto. La ceremonia de premiación sería el 25 de septiembre.
Adquisición parcial de la colección de este pintor para  que viaje a varios lugares.
Centro Universitario de la Ciénega.
Festival de danza contemporánea y música de cámara.
Del 28 al 31 de octubre.

MÚSICA

Los primeros días de una orquesta
Jorge Sierra

Desde octubre del año pasado, Francisco
Orozco está al frente de sesenta músicos. El 25
de mayo, el rector de la UdeG, doctor Víctor
Manuel González Romero, declaró a este grupo
de jóvenes, Orquesta Sinfónica de la Universidad
de Guadalajara. Con tal reconocimiento, para
el maestro Orozco y los miembros de la orquesta,
los hechos toman una nueva dirección, lo que
les produce entusiasmo sobre el futuro de este
proyecto.

"El objetivo de esta orquesta es ante todo
de servicio social", explica el maestro Orozco.
Agrega que además de ser un grupo que se
afanará en practicar e intepretar las diferentes
músicas de todas las épocas, acompañará a
los alumnos solistas.

Antes de la existencia de esta orquesta, gracias
a un acuerdo, los alumnos del departamento de
Música tenían que gestionar con anticipación para
acompañarse de la Orquesta Filarmónica de
Jalisco. Pero por su calidad de estudiantes, el
trámite siempre resultaba lento y su servicio social
era cumplido con retraso.

Una de las metas que el director se ha
impuesto es que los alumnos lleguen a
perfeccionar de tal manera su interpretación,
que se incorporen con facilidad a una gran
orquesta. Es decir, "que aprendan a sentarse
en cualquier atril de cualquier orquesta".

Otro objetivo es introducirlos a las obras
musicales de las diferentes épocas (zarzuela,

opereta, ópera, sinfonías, etc.) y que sepan
acompañar a los solistas de los diferentes
instrumentos.

Algo que diferirá de esta orquesta en relación
a otras, es que ocupará para sus presentaciones
los más variados foros de la ciudad (escuelas,
auditorios, plazas públicas, etc.) y que sus
temporadas abarcarán una semana cada mes.

Hoy los integrantes de la agrupación
trabajan ad honorem. Se reúnen dos veces
por semana tres horas cada vez, lo que les sirve
de trabajo social, de práctica en diferentes
repertorios y para ahondar en el curso que
reciben de lectura a primera vista. No hay que
ignorar la asesoría directa que reciben de los
maestros titulares de la escuela.

A la fecha esta orquesta, que tuvo como base
a los integrantes de la orquesta de cámara y a la
banda de vientos, ya ha actuado en la Escuela
Normal, en la Escuela Preparatoria 8, en el CUAAD

y en el patio mayor del departamento de Música.
Su repertorio, bastante accesible, incluye obras
de Mozart, Beethoven y Strauss.

Orozco, con una dilatada experiencia que
abarca más de treinta años en la dirección de
orquesta, de los cuales catorce fue subdirector,
titular o director asociado de la Sinfónica de
Jalisco (hoy Orquesta Filármonica), dice con
ánimo que está orgulloso de dirigir a esta joven
institución musical.

Agrega:"estoy aquí por el gusto a la música,
por convicción y vocación. Ahora la Universidad
confía en nosotros, y sé que nos apoyará".❖

.......................................................❖

La labor de los grupos artísticos de la UdeG, beneficia a los centros universitarios regionales
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CONVOCATORIA
BECAS CONACYT/FULBRIGHT-GARCÍA ROBLES

Este es un programa de becas para realizar estudios de maestría o doctorado en universidades estadounidenses,
dirigido a estudiantes o egresados mexicanos en los campos de: ingeniería, ciencias exactas y ciencias naturales,
así como en las siguientes disciplinas de las ciencias sociales: economía, sociología, antropología, ciencias políticas,
lingüística, psicología, filosofía, educación y administración de empresas sin fines de lucro.

Las becas Fulbright-García Robles las administra la Comisión México-Estados Unidos para el Intercambio
Educativo y Cultural (COMEXUS).

Requisitos
• Contestar el formato de solicitud de CONACYT.  Además deberá responder la hoja resumen y entregar tres cartas de

recomendación en idioma inglés, en los formatos Fulbright-García Robles que podrán ser obtenidos en  la Unidad
de Becas e Intercambio de los centros universitarios o en la página Web: www.comexus.org.mx. Los estudiantes
aceptados en este programa llenarán posteriormente la solicitud Fulbright-García Robles.

• Título de licenciatura a más tardar en marzo del año 2000.
• Promedio mínimo de 9.0 en la licenciatura o maestría, según sea el caso, o demostrar con carta oficial de la

Universidad que se encuentra dentro del 10 por ciento de los mejores estudiantes de su grupo o generación.
• TOEFL de 575 puntos mínimo (anexar resultados vigentes a la solicitud del CONACYT).
• Anexar a la solicitud del CONACYT los resultados vigentes del GRE.
• Para los casos de administración de empresas no lucrativas, anexar los resultados vigentes del GMAT.
• En las ciencias naturales y exactas, así como en economía, anexar los resultados vigentes del GRE por área

(subject test) especifica a estudiar.
• Anexar a la solicitud una lista de cinco universidades, con sus respectivos programas de estudio, a las cuales le

interesaría ingresar.
Nota: No serán admitidas las solicitudes que no reúnan todos los requisitos.

Se dará preferencia a aquellos candidatos:
• Con experiencia práctica relacionada con el área de estudios propuesta.
• Que no hayan realizado estudios de licenciatura o posgrado en los Estados Unidos de América y que no hayan

vivido por periodos mayores a seis meses en ese país.

CONACYT proporciona:
• Beca-crédito para la manutención.
• Seguro médico para dependientes.
• Beca-subsidio hasta por el 50 por ciento de la colegiatura.

COMEXUS proporciona:
• Colocación en el programa de posgrado gestionando una exención total o parcial de la colegiatura. Si el estudiante

es aceptado en alguna de sus cinco opciones con exención total o parcial de colegiatura, el apoyo financiero del
CONACYT será igual a aquel apoyo que se le otorgaría en caso de que el estudiante aceptara la opción de la
universidad que ofrece la mayor reducción de colegiatura.

• Curso de inglés (si es necesario).
• Seguro médico para el becario.
• Tramitación de visas para el becario y sus dependientes.

Cierre de la convocatoria: 30 de julio de 1999    •      Inicio del programa de estudios: agosto/septiembre del 2000

Para mayor información acudir a la unidad de becas e intercambio del centro universitario al que está adscrito o bien
dirigirse a COMEXUS a los teléfonos: 209-9100, exts. 3473, 3474, 3478, 3479; fax: 208-8943, en la ciudad de México;
o por e-mail: becas@comexus.org.mx Página electrónica: www.comexus.org.mx
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: JOSÉ DOLORES ALVARADO ENRÍQUEZ, DIRECTOR DEL GRUPO CORAL HAENDEL

Notas
culturales

HOY CON EL RECTOR GENERAL

VICT IMARIO
POR  LORENA ORTIZ

Lugar de nacimiento: Delicias, Chihuahua.
Guadalajara: llegué a los 16 años y hasta la fecha
radico en esta ciudad.
UdeG: en esta institución hice la preparatoria y
estudié en la Escuela de Música, donde
posteriormente impartí clases.
Inicios: mi padre y mis hermanos son músicos.
Mi madre fue cantante.
Desde los nueve años ingresé al mundo de la música.
Siempre me atrajo el jazz, el blus y el rock. Pero
desde 1972 me enfoqué a la música clásica.  Mis
estudios principales los hice en guitarra clásica.
Primeros conciertos: con el maestro Miguel
Villaseñor. Estuve muchos años como guitarrista
en dúos, cuartetos, solo o en dúos con orquesta.
Llegamos a tocar algunas obras de Vivaldi, Torelli.
Coral Haendel: en 1979  invité a algunos amigos a
participar en un coro con  la intención de participar
en una ceremonia familiar.  A mucha gente le gustó.
Nos comenzaron a llamar para tocar en otros sitios y
así inició Coral Haendel, el cual dirijo desde entonces.

Al principio el grupo estaba integrado por 18
músicos. El coro ha tenido altas y bajas.  Alguna vez
llegamos a ser ocho integrantes y otra 53. Actualmente
somos alrededor de 24 personas.
Integrantes: todos son personas preparadas en

el terreno de la música. Algunos, egresados de la
Universidad de Guadalajara, otros de instituciones
privadas.  Muchos de ellos han sido cantores.
Música y más música: cien por ciento música.
Es mi única actividad. Además de mi trabajo en el
coro, he impartido clases en la UdeG y en otras
instituciones.
Vivir de la música: es difícil subsistir de la música.
No es bien pagado este oficio. Necesitas otro empleo
o dar clases en alguna escuela para mantenerte
estable.
Dedicación: cuando se creó el grupo ensayábamos
tres veces a la semana, pero si había algún concierto
en puerta, lo hacíamos diario.

Escenarios: nos hemos presentado en el
paraninfo de la UdeG, en el teatro Degollado,
así como en las ciudades de San Luis Potosí,
Colima, Tepatitlán, México. En dos ocasiones
realizamos dos conciertos en Estados Unidos.
Proyectos: el 18 de agosto el grupo cumple 20
años de vida.  Aún no sabemos la fecha y el lugar,
pero pretendemos llevar a cabo algunos conciertos
con motivo de esta celebración.
A los futuros músicos: les recomiendo que
estudien mucho y se preparen antes de empezar a
tocar en bandas de rock.  No importa lo que toquen,
ni cómo se vistan a la hora de hacerlo: lo importante
es que lo hagan con la mayor calidad posible,  para
que no terminen siendo unos Marylin Manson 2.
La música en Guadalajara: en México y en
esta ciudad, el ambiente, el círculo de los músicos
es difícil. No existe apoyo suficiente de parte de
las instituciones para que el artista sobresalga y
sea reconocido. Cuando lo hay, generalmente es
otorgado a personas sin talento. Eso sí, con
muchas influencias.
Admiración por: el grupo de jazz Vía Libre,
por Mario Romero. Como guitarrista admiro a
Paco de Lucía. Me gustan los Beatles, Queen,
entre otros.❖

Es difícil subsistir de la música
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Pinturas inspiradas en la región de la
costa sur
En las instalaciones de la Casa Universitaria,
que se encuentra en Autlán, el presidente
municipal, licenciado Javier Galván Guerrero,
inauguró la exposición de pinturas al óleo,
acrílico y acuarela del arquitecto Alberto Ibáñez
Valencia.

Dichas obras se caracterizan por la
seguridad en el trazo y una técnica depurada.
Están inspiradas en la región de la costa sur
de Jalisco, con lo que provoca en el espectador
las más diversas reacciones.

Ibáñez Valencia nace en agosto de 1933,
en México, D.F. Es hijo de padres autlenses,
graduado como arquitecto por la Universidad
de Guadalajara; desde 1950 ha montado 50
exposiciones, tanto en México como en el
extranjero. Ha obtenido diversos premios y
menciones honoríficas. Es presidente de
Acuarelistas de Jalisco, A.C.

Esta exposición fue organizada por el
Centro Universitario de la Costa Sur y Santa
Ana Galería de Arte Contemporáneo de
Jalisco. Permanecerá abierta al público hasta
el 10 de junio.❖

Concurso de cuento universitario
En el marco de los festejos por el 40 aniversario
de la Casa del Lago como primer centro cultural
extramuros de la UNAM, la Dirección de
Literatura, de la Coordinación de Difusión
Cultural, convocan a los jóvenes universitarios
de toda la república a participar en el Concurso
nacional universitario de cuento "Juan José
Arreola", quien fue director fundador de ese
centro.

Algunas de las bases de participación son
las siguientes: el tema será libre, con una
extensión máxima de diez cuartillas, por
duplicado y un sobre de identificación. Se
otorgará un premio único de diez mil pesos y
dos menciones. La fecha límite será el 6 de
agosto, a las 15:00 horas. El fallo será dado a
conocer el 12 de septiembre de 1999, en un
diario de circulación nacional.

Mayores informes en Casa del Lago,
antiguo bosque de Chapultepec, primera
sección, delegación Miguel Hidalgo, C. P.
11850, México, D.F. y a los teléfonos 5 211 60
93 y 94.❖

Yugoslavia, el dolor de la reflexión
La sociedad de alumnos del departamento de
Estudios Políticos, organizó el seminario
"Análisis del conflicto en Yugoslavia", que se
realizó en el auditorio Adalberto Navarro
Sánchez, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales, de esta casa de estudios.

Algunos de los temas abordados fueron
"Los intelectuales europeos y la guerra de
Kosovo", dictada por el doctor Klaus Ruhl;
"Análisis sociopolítico de la situación
yugoslava", por la doctora Laura Ibarra y el
maestro Frick Lebo, y "El juego de la
geopolítica en el conflicto", por el doctor Pablo
Moloeznic.

Completó el seminario la exhibición de las
películas Antes de la lluvia, de Manchevski;
Underground, de Emir Kusturica y El círculo
perfecto, de Ademir Kenovic.❖

Mejores estudiantes en las preparatorias
José Luis Ulloa

A través del tiempo en la Universidad de
Guadalajara se ha notado un cambio en los
alumnos, los cuales son cada vez mejores. Para
esto ha contribuido el avance social y las
modificaciones implementadas en esta Univer-
sidad, entre ellas los nuevos sistemas de admisión
y que sus funcionarios estén inmersos en la
dinámica actual, señalaron los licenciados José
Eduardo Castañeda Mendoza, director de la
preparatoria dos  y el licenciado José de Jesús
González Ramos, director de la preparatoria tres,
al participar el pasado 31 de mayo, en el programa
"Entre universitarios. Hoy con el Rector general",
que se transmite por Radio Universidad,  a través
del 104.3 de frecuencia modulada y que conduce
el doctor Víctor Manuel González Romero, Rector
general de esta casa de estudios.

Otro punto a destacar son los maestros,
los cuales  tienen vocación de servicio. Es un
orgullo para ellos dar clases en la Universidad,
indicó Castañeda Mendoza. Mientras que
González Ramos opinó que la mejoría de los
académicos se debe a que están actualizados y
a la altura de los cambios.

 Ambas escuelas tienen contacto directo y
constante con los padres de familia, para informar
sobre las faltas de sus hijos en cada materia, así
como de las conductas impropias que muestren,
lo que genera un ambiente propicio para el estudio.

"Los estudiantes han entendido que se debe
pensar y trabajar, según el lema de la Universidad",
comentó el director de la preparatoria dos.

La preparatoria dos cuenta con 5,200

alumnos (51 por ciento son mujeres); tiene 243
profesores, con una asistencia del 95 por
ciento. La preparatoria tres afilia a 2,353
estudiantes, todos matriculados en el calendario
99 A (1,306 son mujeres). Una de las
características de esta escuela es que no existen
alumnos irregulares. Su población estudiantil
fluctúa entre los 16 y 17 años. La deserción
se ha abatido y tiene cien académicos, maestros
de carrera y técnicos docentes.

Castañeda Mendoza refirió que dentro de las
actividades que realiza la escuela para involucrar
a los estudiantes, se encuentran las
miniolimpiadas, realizadas en el parque de la
Solidaridad (la próxima se llevará a cabo el 12 de
junio); conferencias, como "La crisis económica
en México", en la que participaron representantes
de partidos políticos; presentaciones de libros (el
más reciente fue Historia de México, del
licenciado Juan Peña Razo).

Para vincularse con la comunidad, efectúan
actividades de reforestación. La próxima jornada
tiene el propósito de plantar 500 árboles, dentro

de un programa integral en el que participan
diferentes dependencias de la UdeG.

En la extensión y difusión, la escuela
preparatoria tres realiza actividades que han
hecho a su estudiantado más solidario. Entre
ellas, charlas literarias, el programa "Tiempo
de artes para jóvenes", con visitas a museos y
espacios de cultura y la elaboración y difusión
de la revista Rollo tres.

La interacción con la comunidad es
importante. Para ello efectúan la Semana de la
salud, en la que organizan conferencias los
estudiantes, así como la tradicional carrera atlética.

Cuando se habla de preparatorias existe la
preocupación de las adicciones, por lo que el
doctor González Romero preguntó a los directores
cuál es la situación en sus escuelas al respecto.

En la preparatoria dos se cuenta con el
Centro de Orientación Psicoeducativa, el cual
está en contacto con los jóvenes y con los padres
de familia. "Queremos acercarnos a ellos, y ser
más que funcionarios, amigos, y así evitar el
problema, aunque este es generalizado".

El licenciado José Eduardo Castañeda
Mendoza explicó que el problema ha
disminuido bastante por el control que existe
en la escuela, porque tiempo atrás había grupos
externos que se infiltraban. Además fue
implementado un programa de tutorías en los
primeros y segundos semestres para captar este
tipo de actividades.❖

.......................................................❖

Todos los lunes escuche al doctor Víctor
Manuel González Romero en punto de las 9:00

de la noche en el 104.3 de FM de Radio
Universidad de Guadalajara.

Los directores de las preparatorias 2 y 3 de la UdeG, en
el programa Entre universitarios

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  7 de junio de 199916

Breves deportivas
por Rodolfo Castillo

Adiós al Cheo

Causó consternación entre la comunidad deportiva universitaria y local la noticia del fallecimiento
de quien fuera uno de los mejores jugadores brasileños que vistió la camiseta del Atlas, Dirceu
Siqueira "el Cheo", y  pilar en la formación de las fuerzas básicas de esta casa de estudios.

"El Cheo" llegó a Guadalajara en los sesenta, 1961 para ser exactos, cuando las "Margaritas"
del Atlas se ubicaban en el último lugar de la tabla general. En ese entonces los directivos de
este equipo viajaron a Brasil a contratar los servicios de algunos jugadores, entre ellos "el
Cheo", quien jugó para el conjunto tapatío por alrededor de cuatro años.

Una fractura en la rodilla hizo que la carrera como jugador de Dirceu Siqueira se truncara.
No obstante, esto le permitió conocer al futbol amateur en nuestro país, en especial de Jalisco,
dirigiendo a varios equipos de segunda y tercera división.

En la Universidad de Guadalajara dejó un gran legado, siempre con esa expresión alegre
y dicharachera que caracteriza a los brasileños. Siqueira fue uno de los emprendedores en la
organización y dirección de las fuerzas básicas en la UdeG, de la que recogió grandes frutos,
con jugadores como Luis Plascencia, Jorge Dávalos y Mario García, por mencionar algunos.

Sin duda, como decía Cheo, "es una verdadera suerte encontrarme y vivir en Guadalajara,
con su gente, sus tradiciones. Estoy en el lugar donde muchos quisieran estar. Estoy encantado
con mi trabajo y con el futbol, que siempre será mi vida".

Descanse en paz.❖

Convocatoria
Concurso de cartel

Promoción deportiva, del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS), de la Universidad
de Guadalajara, lanzó la convocatoria a la comunidad universitaria para que participe en el
diseño del cartel sobre las actividades deportivas Paraíso del Sol 99 (evento de triatlón y
acuatlón que se llevará a cabo en las playas de Guayabitos, en el estado de Nayarit).

Las bases para participar son: técnica libre, diseño original, entregar trabajo en cartulina
blanca de 56 x 43 y copia en disco de 3 1/2,  zip (todos los trabajos pasarán a formar parte del
acervo de este centro universitario), acreditar con identificación de que se es universitario vigente.

El fallo del certamen se efectuará el 16 de julio de este año, en las instalaciones de la
rectoría del CUCS. La premiación consistirá en la publicación del trabajo y un viaje todo pagado
para dos personas, 3 días y 2 noches, en Guayabitos.

La fecha límite para entrega de materiales es el 15 de julio de 1999. Más información en Sierra
Mojada 950, edificio R, primer piso o bien comunicarse al 617-34-78, extensión 113 y 617-99 40.❖

Convivencia estudiantil

Continúa la invitación de parte de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) para que
los estudiantes de la UdeG de los sistemas de educación media superior y superior participen
en el VIII Encuentro deportivo estatal Vallarta FEU 99, a celebrarse los días jueves, viernes y
sábado (10, 11 y 12) de junio en Puerto Vallarta, Jalisco.

Este año se ha convocado a competir en las disciplinas de futbol, volibol playero y basquetbol.
En estos últimos dos se competirá en las ramas varonil y femenil,  en categoría única.

A este encuentro podrán asistir todos los estudiantes que pertenecen a esta casa de
estudios, los cuales deberán acreditar su calidad de alumnos activos mediante credencial o
constancia de estudios.

Las inscripciones siguen abiertas y deben realizarse en las sociedades de alumnos. Cada escuela
tiene derecho a una selección por cada deporte, por sociedad de alumnos y por centro universitario.

Los tres primeros lugares de cada disciplina y rama, se harán acreedores a trofeo y
reconocimiento.

Informes en las oficinas de la FEU, Reforma 783, teléfono 827-11-54, radio 678-43-00 (clave
432231).❖

Rodolfo Castillo

Desde este lunes 7 y hasta el sábado 12 de
junio, la Universidad de Guadalajara será una
de las sedes de la segunda edición de los Juegos
Deportivos Nacionales de la Educación Media
Superior (JNDEMS), en los
que estarán presentes más
de cuatro mil quinientos
deportistas, representantes
de 300 instituciones y
planteles de las 32
entidades de la  república
mexicana.

Estos juegos, organi-
zados por la Secretaría de Educación Pública,
la Comisión Nacional del Deporte (CONADE),
el Consejo Nacional para el Desarrollo del
Deporte (CONADEMS), el Consejo Estatal para
el Desarrollo del Deporte de la Educación
Media Superior (CEDDEMS), el Code Jalisco y
la propia Universidad, se han convertido en
uno de los eventos deportivos estudiantiles
más importantes de México, toda vez que

DEPORTES

La UdeG, sede de los Juegos Deportivos Nacionales
de la Educación Media Superior
......................................................❖ están presentes los mejores atletas y futuros

representantes de México en posteriores
competiciones, señaló el doctor Ramiro
Vázquez Gutiérrez, titular de la Coordinación
de Cultura Física, de la UdeG.

Vázquez Gutiérrez informó que por esta
casa de estudios asistirán
un total de 74 jóvenes de
diferentes escuelas
preparatorias. De ellos, 11
competirán en atletismo y
el resto en los equipos de
basquetbol y volibol, tanto
varonil como  femenil.
"Desgraciadamente no

logramos conseguir un lugar y fuimos
derrotados en futbol y  ajedrez, por lo que no
contaremos con delegación en estas
disciplinas"

Esta justa tendrá varios escenarios,
entre ellos los gimnasios Río de Janeiro y
Joly Ramírez, para el volibol; las insta-
laciones de la Escuela de Educación Física,
la unidad Revolución, la Escuela Normal

Superior y de la Universidad Autónoma de
Guadalajara.

Corresponderá a la UdeG, recibir en el
coliseo Olímpico a los participantes en
basquetbol. Para  atletismo se ha preparado el
estadio Olímpico.

El también presidente de CEDDEMS resaltó la
calidad competitiva de este evento, "ya que los
equipos tendrán la oportunidad de medirse con
los mejores exponentes de los deportes en que
se compite y sobre todo por el fogueo que tendrán
estos jóvenes (no mayores de 18 años) que están
en plena etapa o inician en alto rendimiento.
Esta competencia les servirá para madurar".

Más de 70 deportistas de la UdeG participarán en atletismo, basquetbol y volibol
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El doctor Ramiro Vázquez dijo que esperan
buenos resultados de los deportistas
universitarios. "Podemos lograr los primeros
lugares en volibol y basquetbol varonil y femenil
y en los 400 metros con vallas".

La inauguración será este lunes 7 en
punto de las 17:00 horas en el coliseo
Olímpico, donde se espera la presencia del
doctor Víctor Manuel González Romero,
Rector general de la UdeG; el secretario de
Educación Pública, licenciado Miguel Limón
Rojas; el gobernador del estado, ingeniero
Alberto Cárdenas Jiménez, entre otras
personalidades.❖

Estarán presentes
más de 4,500
deportistas de
todo el país
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gaseta fugaz
por arduro suaves

Biblioscopio
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Historia documental del cine
mexicano (1974-1976)
Emilio García Riera
Universidad de Guadalajara
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes
Instituto Mexicano de Cinematografía
Secretaría de Cultura, gobierno de Jalisco.

Los tres años que examina este volumen:
1974,1975 y 1976, son los últimos de los 48
que abarca un trabajo cumplido con el
propósito de documentar el primer medio siglo
de la historia del cine mexicano sonoro.

En este periodo la producción de películas fue
inferior a la acostumbrada desde mediados de los
cuarenta.  Esto se debió a la gestión estatal.  Sin
embargo, se realizaron algunas cintas que vinieron
a enriquecer el no muy nutrido repertorio de
clásicos del cine mexicano. Unas de éstas fueron:
Canoa y El apando, de Felipe Cazals; La pasión
según Berenice, de Jaime Humberto Hermosillo,
y Los albañiles, de Jorge Fons, entre otras. ❖

México y la cuenca del Pacífico
Volumen 2, número 5
Departamento de Estudios del Pacífico
Universidad de Guadalajara.

Con el propósito de contribuir a la difusión
del conocimiento sobre la cultura, la
economía, la sociedad y la geografía de los
países y territorios con los que México
mantiene un mayor intercambio en el ámbito
de la cuenca del Pacífico, el presente número
está dedicado en su parte analítica al caso de
una entidad cuyo estatus político constituye
una de las cuestiones más candentes y de
mayor significación en el plano geopolítico
actual, no sólo en el Pacífico asiático, sino en
la escena internacional.❖

Espiral 14
Estudios sobre Estado y Sociedad
Volumen V
Universidad de Guadalajara.

Esta es una revista cuatrimestral de investigación
científica de la división Estado y Sociedad, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de la Universidad de Guadalajara.
Está abierta a investigadores en ciencias sociales
nacionales y extranjeros.  Publica artículos
inéditos producto de investigación.

En esta edición Teoría y debate presenta a
Alfonso Ibáñez con su artículo "La ética del
discurso en América Latina". Otros temas son a
propósito de los acuerdos de San Andrés y los
gobiernos autónomos en Chiapas, los
empresarios estadunidenses y su relación con
Cuba; conflictos sindicales en la maquila de la
frontera norte; el TLC y la crisis del Estado en
México, así como la modernización conservadora
y democrática en Brasil.❖

..............................................................❖

......................................................❖

......................................................❖

ciencia y tecnología para lasallistas

programa Ausente del ACUDE

toda administración carece de
erudición

discos duros desmemoriados

faltan mandos medios en la cúpula

internet contra consulta bibliográfica

ya chole con el próximo milenio

era un sindicato de dientes para afuera

chips de papa y sixcompaq

la investigación universitaria se reduce
a carteles y cochecitos golferos

se presentará la revista mosaico en la
dirección general de intendencia

CUCIA: centro universitario del espionaje

de los desayunos escolares a las
cenas académicas

el orgullo de ganar un sueldazo

Despensas a bajo costo para estudiantes
José Luis Ulloa

La Coordinación de Servicios Estudiantiles
es la dependencia de la Coordinación
General de Servicios a Universitarios, del
subsistema de la Secretaría General, que
se encarga de atender las necesidades
extracurriculares de los alumnos de la
Universidad de Guadalajara, ofreciéndoles
servicios y recursos de calidad que
coadyuven a su formación integral en los
aspectos físico, psicológico y social.

Uno de los servicios de la coordinación
es el programa de pensiones alimenticias,
el cual permite ayudar a aquellos alumnos
y trabajadores universitarios con menores
recursos económicos.

Despues de realizar un analisis sobre
la deserción escolar, se encontró entre sus
causas, la mala alimentación. Había
estudiantes que ingerían alimentos una vez

al día o que dejaban los estudios para ponerse
a trabajar, por lo que la coordinación se dio a
la tarea de poner en marcha este programa,
señaló en entrevista César González Coronado,
jefe de la unidad de Apoyos Económicos.

La pensión alimenticia consiste en la venta
de una despensa a 20 por ciento de su valor
comercial, la cual se integra con productos
donados por empresas dedicadas a producir
alimentos y comprados al banco de alimentos
de Cáritas, A.C., lo que lo hace un programa
autofinanciable, indicó.

Las despensas están constituidas por un kilo
de arroz, uno de frijol, uno de azúcar, un litro
de aceite, pastas y algunas golosinas. Su precio
de recuperación es de 10 a 20 pesos. Su valor
comercial es de 100 pesos.

Cada mes la unidad de Apoyos Económicos
entrega entre los estudiantes y trabajadores
universitarios, 200 despensas, cantidad que espera
incrementar este año, refirió González Coronado.

Las preparatorias regionales también
participan en este programa. Sus directores
son los encargados de solicitar las despensas
para los alumnos que las necesitan y al final
de mes éstos las recogen con su credencial
de estudiante.

Para adquirir una despensa es
necesario acudir a la oficina de la
Coordinación de Servicios Estudiantiles,
con la credencial de estudiante vigente.
Ahí un grupo de psicólogos aplican al
solicitante un cuestionario para conocer
su nivel socioeconómico. De requerirlo el
caso, esta dependencia realizará una visita
domiciliaria.

La unidad de Apoyos Económicos se
encuentra en Escorza 145, sector Juárez.
Los teléfonos son: 8 27 0613, 8 26 3642,
8 26 6142, 8 26 6114, extensiones 49, 50
y 51 y 8 25 88 88, extensiones 1155,
1159.❖

......................................................❖

Visitanos en el módulo “N” del CUCEI

Escáner GeniusEscáner GeniusEscáner GeniusEscáner GeniusEscáner Genius
Vivid Pro II filmVivid Pro II filmVivid Pro II filmVivid Pro II filmVivid Pro II film

(transparencias y negativos)
$ 1,650.00

Cartucho HP serie 600
Negro.....$299
Color.........320

Impresoras
HP 695c..........$1,900
HP 420c.........   1,490
Micrófono Genius

$ 57.00
Fax módem

Interno 56 000 bps
$ 300.00

CD GRABABLECD GRABABLECD GRABABLECD GRABABLECD GRABABLE
$ 15.00$ 15.00$ 15.00$ 15.00$ 15.00

SOLO EN COMPRAS DE
10 PZAS EN ADELANTE

Mouse Net Pro
Internet
$ 120.00

Diadema con
micrófono
$ 79.00

Filtro de Vidrio
$ 35.50

Tarjeta de Sonido
3D Genius
$ 149.00

Visitanos en el módulo “N” del CUCEI

Vigencia del 07 al 11
de Junio/99

Precios con IVA sujetos
a cambio sin previo aviso

❖○ ○ ○ ○ ○ ○ ○
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El orgullo de ser universitario Quién es quien
en la Universidad

Encuesta multinacional del CEO
en Francia
Gaceta Universitaria

El Centro de Estudios de Opinión, de la
Universidad de Guadalajara, dentro de su
programa de estudios internacionales, realizó
la encuesta multinacional sobre pobreza en el
mundo y otros tópicos de interes.

De los datos obtenidos en Francia sobre la
deuda externa, se informó que 40 por ciento de
los encuestados consideró necesario renegociar
la deuda de los países pobres, mientras que el 18.5

por ciento apoyó la idea de la suspensión de pago
y 35.6 por ciento opinó que se debe condonar.

Sobre la fabricación y posesión de armas
nucleares, 89.7 por ciento de los encuestados
consideró que ningún país debe fabricar este
tipo de armas.

En cuanto al desarrollo personal, 48.9 por
ciento respondió que el valor más importante
es la educación y sabiduría, mientras que el
amor fue la respuesta de 36.3 por ciento de
los encuestados.❖

......................................................❖

ESTUDIO

Ixchel María Sánchez Cárdenas

Mara Melissa Marcelli

"La universidad siempre ha sido una sociedad
del conocimiento y de la cultura. Nos
encontramos inmersos en una sociedad global
que demanda nuevas tecnologías de
información, comunicadores y alternativas de
solución a problemas emergentes, lo que obliga
a los académicos a plantearse temas
socialmente relevantes, por lo que la comunidad
académica es ya una comunidad global".

De esta manera inició Ixchel María
Sánchez Cárdenas, estudiante de octavo
semestre de la carrera de informática del CUCEI,
su discurso de agradecimiento en la entrega
de premios a estudiantes sobresalientes y
profesores distiguidos que realiza este centro
universitario cada año.

Ixchel María obtuvo el mejor promedio de
su grupo y un reconocimiento especial por
obtener cien de calificación. Además,
consiguió el premio por ser el promedio global
más alto del CUCEI, con 91.41 en el ciclo escolar
que apenas concluye.

Cuenta con apenas veintiún años y ya tiene
una larga trayectoria de reconocimientos que
empezaron desde la primaria, cuando concursó
en el ámbito municipal en representación de
su escuela por sus altas calificaciones.

Ixchel opina que los estudiantes
sobresalientes son aquellos que abordan de
manera crítica y reflexiva el conocimiento,
además de llevar a cabo con calidad y
responsabilidad todas sus actividades. "Esto
nos llevará a ser mejores como personas y
ayudar a la sociedad en la que vivimos".

"El equipo que trabaja en el CUCEI te hace
sentir orgullosa de pertenecer a él. Los
profesores tienen un alto nivel académico y
las autoridades en verdad se esfuerzan por
tener las instalaciones con tecnología de
punta, tan necesaria en nuestras carreras".

"Sorprende ver que el número de
estudiantes ha aumentado considerablemente,
lo que quiere decir que hay más responsabilidad
entre los jóvenes y que tratamos de cumplir la
meta que nos fijamos al entrar a la universidad".

Ixchel comenta que si tratamos de
superarnos en nuestras actividades cotidianas,

podremos mejorar todo lo que nos rodea en
la escuela, la familia y el trabajo.

"Mi familia me apoya en los pequeños
detalles (como levantarme todos los días
para ir a la escuela) y están en mis logros y
fracasos. La filosofía que han inculcado en
mí es que si lo que quieres no lo consigues
a la primera, debes intentarlo otra vez,
entregándote al cien por ciento en todo".

Para Ixchel es importante el estudio,
aunque opina que no es lo mismo sacar buenas
calificaciones, que aplicar los conocimientos
en lo laboral: "al trabajar te das cuenta de que
hay muchas áreas en las que puedes aplicar
los conocimientos aprendidos en la escuela,
pero no se trata solo de eso, sino de conocer
tus propias capacidades".

Le gustaría estudiar una maestría y más
adelante obtener un puesto directivo en
alguna empresa que le permita combinar su
pasión por la administración y la informática.

Ixchel aconseja a los estudiantes
sobresalientes de la UdeG: "si los tiempos nos
someten a prueba, nuestra alma mater estará
siempre presente, porque ella nos enseña el
camino, pero somos nosotros, los estudiantes,
quienes debemos solucionar problemas. En
nuestras manos está generar los cambios y
transformaciones que requiere nuestra
sociedad".❖

......................................................❖

Plantear temas sociales, obligación de los académicos

M
A

R
A

 M
. M

A
R

C
E

LL
I

La Secretaría
Particular de la
Rectoría General,
a través de la
Coordinación de

Universidad de Guadalajara

CONVOCA

Mayor información en
Av. Juárez 975, esq. Enrique Díaz de León, planta alta.
Con la L.A.E. Tania Ávalos Rosete.

Tels. 826-2524, 825-1005, 825-4373

Protocolo, convoca a todas
las alumnas en posibilidad de
presentar su servicio social,
a integrarse al equipo de
Asistentes de Protocolo.

Ser el primer egresado que ocupa el cargo

de director de la Escuela Preparatoria 2,

significa para José Eduardo Castañeda

Mendoza, una gran satisfacción, ya que

de sus 44 años de edad, 29 los ha vivido

en la escuela desempeñando varios

cargos.

Comenzó como empleado de servicio y

ha sido prefecto y profesor de desarrollo

de la comunidad, economía, literatura e

historia.

De profesión abogado, contador

público y licenciado en ciencias sociales

por la Escuela Normal de Jalisco, José

Eduardo Castañeda inicia sus actividades

desde las 7:00 de la mañana. Revisa

personalmente la llegada de los más de

cinco mil alumnos en los tres turnos y de

per iódicamente para entregar les

cal i f icaciones, relación de fal tas y

órdenes de pago de sus hijos.

En un esfuerzo por alcanzar la

excelencia académica, José Eduardo

Castañeda cumple con la normatividad

universitaria, proporciona los medios a

través de cursos y diplomados y busca el

apoyo de las diversas instancias para

obtener estímulos que le permitan

desarrollarse, consciente de que la

consolidación se da paulatinamente.

Como parte de su labor profesional

fuera de la Universidad de Guadalajara,

trabajó 18 años en la administración

pública, desempeñándose como asesor

jur íd ico de d iversas asociac iones

vecinales.❖

los 247 profesores.

Lo anterior le ha

permitido mantener un

mayor contacto con la

comunidad de la escuela. Se

le considera "un director de

ambiente y buena onda",

aunque él no pierde de vista

la responsabilidad de

formar jóvenes conscientes

de su compromiso con la

sociedad, como muchos de

los egresados de estas aulas.

De calidad humana,

"el Pichojos", como le

apodan en la prepa-

ratoria, siente una fuerte

confianza con la comu-

nidad de la preparatoria,

al igual que con los padres

de familia de los alumnos,

con quienes se reúne José Eduardo Castañeda Mendoza

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Vicerrectoría Ejecutiva
y la Unidad de Desarrollo Institucional

expresan su más sentido pésame a la
Lic. Yolanda Quintero Maciel,

por el fallecimiento de su señora madre

Ma. del Refugio
Maciel de Quintero

acaecido el 3 de junio de 1999

Descanse en paz
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l tianguisA partir del 7 de junio

¡Vive la libertad
sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de

drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0545, 825-4900

Sevicios gratuitos

Busco cuarto o apartamento compartido
con estudiantes. Tengo 21 años. Soy de
Alemania. Llámame al 673 11 19 (Sebastián),
o escríbeme un correo electrónico:
comejorojo@yahoo.com.

Solicito persona honorable para ayuda de
casa, que sepa algo de cocina, de preferencia
con carta de recomendación. Atenderá a dos
personas. Comunicarse al teléfono 825 27 72,
con Adela o Gregoria.

Vendo apartamento céntrico. Informes con
la señora Olga Ramírez, al teléfono 619 48 06.

Compro casa de oportunidad. Llámame al
teléfono 631 92 13. Señora Silvia.

Solicito casa en renta por Santa Tere, Capilla
de Jesús, Sagrada Familia, Expiatorio y zonas
aledañas. Teléfono 626 18 44, señora Yoli.

Voy a tu domicilio a embellecerte. Trabajos
de cultora de belleza. Teléfono 631 92 13,
señora Silvia.

Se renta cuarto compartido, sólo a damas.
Informes al 638 50 60. Dejar mensaje con
Beatriz.

Vendo barato: recámara de 5 piezas, buró,
tocador, luna cabecera, color blanco perla,
$1,300.00. Videocasetera Sony, $750.00.
Teléfono 827 02 80.

Reiki energía vital estimula la autosanación,
limpia el organismo y te lo equilibra. Actúa en
todos los niveles: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de iniciación en
Grupo Cima. Teléfono 629 14 44.

Cursos de matemáticas, preparación para el
examen de ingreso a prepa y licenciatura.
Profesor Carlos. Informes al teléfono 646 55 00.

Solicito local comercial en renta, precio de 800
a 1,000 pesos. Comunicarse con Maribel
González, a los teléfonos 627 40 07, 628 80 25.

Se hacen transcripciones por computadora.
Tel. 634 15 39, con Lilia.

Se vende refrigerador General Electric,
blanco, una puerta: $1,700.00. Computadora
modelo HP4457: $11,000.00, y HP6467:
$13,500.00. Teléfono 827 02 80.

El Programa de Estudios Europeos
solicita:

Prestadores de servicio social*

Interesados, acudir a Av. de los Maestros y
Alcalde o llamar al 854 14 13, en un horario
de 10:00 a 14:00 horas.
*Horarios accesibles

ESPECIALES

❖ LA UDEG EN TELEVISIÓN
Los lunes a las 23:00 horas, por el canal 4, se
transmite el programa de televisión Sobre la
mesa de diálogo, que produce la Universidad
de Guadalajara. La retransmisión será los
sábados a las 12:30 horas por el canal 5

❖ CONVOCATORIA
En el marco de los festejos por el 40
aniversario de Casa del Lago como primer
centro cultural extramuros de la UNAM, las
direcciones del centro y de Literatura de la
Coordinación de Difusión Cultural, convocan
a los jóvenes universitarios del país a participar
en el Concurso Nacional Universitario de
Cuento "Juan José Arreola", a celebrase en
agosto de 1999 en la ciudad de México.

Bases:
• Pueden participar todos los estudiantes
inscritos en licenciatura en cualquier
universidad del país, quienes deberán
adjuntar a su trabajo una copia de un
documento que los acredite como
estudiantes universitarios.
• El tema del cuento es libre, con una
extensión máxima de 10 cuartillas (tamaño
carta), a doble espacio. Original y dos copias,
firmadas con seudónimo. En un sobre aparte
incluir una hoja con nombre completo, edad,
título del cuento, seudónimo, dirección y
teléfono o fax. (Se aceptará más de un
cuento por participante).
• El trabajo debe enviarse, a más tardar
el 6 de agosto, en un sobre manila a la
siguiente dirección: Concurso Nacional
Universitario de Cuento "Juan José
Arreola", Casa del Lago/UNAM, antiguo

bosque de Chapultepec, primera sección,
delegación Miguel Hidalgo. C.P. 11850,
México, D.F.
• Premio único de 10 mil pesos y dos
menciones. El traslado del ganador para asistir
a la ceremonia de premiación correrá por
cuenta de los organizadores.
• El fallo se dará a conocer el 12 de
septiembre en un periódico de circulación
nacional  o en la edic ión del  13 de
septiembre de Gaceta UNAM.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930. Abierto de martes a
sábado, de 10:00 a 20:00; domingos y
días festivos, de 12:00 a 18:00 horas.
Teléfono 826 6114

❖ EL MUSEO DE LAS ARTES EN
QUERÉTARO
La colección permanente del Museo de las
Artes permanecerá hasta el 18 de julio en el
museo Regional de Querétaro. Esta muestra
forma parte de un programa que tiene por
objetivo dar a conocer a los queretanos el
acervo cultural de otros estados.

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 4980, 615
4953, fax: 615 5018. Horario: lunes a
viernes, de 10:00 a 20:00; sábados, de
10:00 a 18:00 y domingos de 11:00 a
16:00 horas.

❖ EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA
El fotógrafo independiente Txup Escapa
presenta, en la sala Manuel Álvarez Bravo, la
muestra Evocaciones. Esta exhibición es la
primera de una trilogía, y una primicia a nivel
mundial. Hasta el 4 de julio.

❖ HENCHIDO
Jors muestra una parte de sus grabados y
pinturas en la sala de usos múltiples. La
exposición permanecerá abierta hasta el
próximo domingo 13 de junio.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172. Teléfonos
616-4357, 616-3894

❖ PRESENTACIONES DE LIBRO
En el marco del programa "Jueves de arte"
durante el mes de junio se llevarán a cabo
dos presentaciones de libro:

• Eclipses y otras penumbras, del
tamaulipeco Luis Aguilar Martínez, es la
obra que será presentada por Luis Medina
Gutiérrez.

• El 24 de junio Daniel González Dueñas,
Alejandro Toledo y Jorge Esquinca
participarán en la presentación de Voces
reunidas, de Antonio Porchia.

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO
Calzada Independencia sur s/n,
núcleo Agua Azul. Teléfono 619
1176. Admisión general, 30 pesos;
estudiantes con credencial, 15

❖ UNA VISITA INOPORTUNA
Puesta en escena a cargo de la Compañía
de Teatro de la UdeG, con la dirección de
Boris Schoemann. Funciones: viernes y
sábados, a las 20:30 y domingos a las
18:00 horas.

Universidad de Guadalajara
Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

Secretaría Administrativa

A los académicos participantes en el concurso para obtener la definitividad, se les informa:

Resultados de los académicos que se hacen acreedores a la definitividad
en las plazas que cubren de manera temporal.

Código Nombre Adscripción Plaza

8807868María Esther Rivera Águila Depto. Cs. Sociales y Jurídicas Profesor investigador asistente C
9118829 Dulce María Aparicio Padilla Depto. de Administración Profesor investigador asistente C
8302731Everardo Partida Granados Depto. de Economía Profesor investigador
asistente C

Se hace del conocimiento que los participantes que consideren afectados sus derechos con motivo de la emisión de los resultados de
la comisión dictaminadora, cuentan con los diez días hábiles siguientes a la notificación personal de los resultados para interponer, de
conformidad con los artículos 39, 40 y 41 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del Personal Académico (RIPPPA), de
la Universidad de Guadalajara, el recurso de revisión.
✁

¿TE INTERESA LA LECTURA?Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

TIENE UNA SORPRESA
PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN LA OFICINA DE COMUNICACIÓN SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO  (AV. JUÁREZ 976, PISO 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES, ÚNICAMENTE DE 16 A 18 HORAS Y
SÁBADOS DE 11 A 13 HORAS.

CUPÓN
VÁLIDO

HASTA EL
14 DE JUNIO

DE 1999
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ESQUELETO

Nombre: Lisette Miriam Curiel Salazar.

Estudios: sexto ciclo de turismo.

Promedio: 88.

Datos generales: nací en Guadalajara,
Jal., un 9 de abril. Soy Aries.

Rasgos particulares: ojos café,
cabello castaño oscuro y tez morena.

Cualidades: amigable y divertida.

Pasatiempos: asistir a la academia
taurina.

Principal anhelo: debutar como
novillera y tener una corrida con José
Tomás.

LA TIRA

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de
publicación y la edición de textos cuando se requiera.
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participar en esta página,
manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:
La redacción de los artículos

deberá ser clara y concisa,
con una extensión de una

cuartilla. Si eres aficionado a
la fotografía y quieres
colaborar en Plata y

Gelatina, tu foto deberá ser
horizontal y en blanco y

negro.  Luego de la
publicación podrás

recuperarla, al igual que si se
trata de una caricatura para

la sección de La Tira.
Para ésta es necesario que la
ilustración esté dibujada con

tinta negra o marcador
oscuro sobre una hoja de

papel blanco.
Por último, si tienes un

compañero que se destaque
en alguna disciplina

académica o en cualquier
otro aspecto, mándanos su

foto tamaño credencial y sus
datos personales para

publicarlo en Esqueleto.
Puedes decirnos su apodo,

comentarnos alguna
anécdota de él.

"La universidad de la región hacia
el siglo XXI. Sus nuevos y
renovados retos"
Leopoldo Pérez Magaña*

Los problemas que enfrenta la educación pública,
no son privativos de un país en particular.
Obedecen a un orden globalizador, por lo que
debemos procurar la discusión conjunta entre
compañeros de diferentes universidades, que
permita dar soluciones globales.

Discutir sobre el futuro de la educación superior
es una labor obligada no solo para investigadores
o autoridades universitarias, sino también para
quienes somos los directamente perjudicados o
beneficados: los estudiantes, que debemos jugar
un papel más protagónico en este debate.

Los primeros pasos fueron dados en la
reunión mundial de la UNESCO, en París, donde
se presentó "La declaración estudiantil sobre
igualdad, democracia y calidad en la educación
superior", por parte de nuestra organización
continental, la OCLAE.

Discutir sobre el futuro de las universidades
significa abordar los diferentes aspectos que
envuelven a la educación pública. El debate
tiene que ver con un proyecto global de
universidad y sociedad, así como con una visión
de lo qué es y lo que representa la educación.
Tiene que ver con una concepción del Estado,
sus compromisos y funciones.

La educación pública nació como un factor
de equilibrio entre los distintos sectores de la
sociedad, divididos por una enorme distancia.

Por un lado está un pequeño sector de la
población con posibilidad de obtener todas las
comodidades. Por otro, una mayoría que
carece hasta de los servicios más elementales,
y para quienes la única manera de aspirar a un
mejor nivel de vida se reduce a la esperanza
de tener acceso a los estudios de nivel superior.

La universidad se convierte, pues, en un
espacio en el que converge un sector de la

sociedad, para el que su existencia y gratuidad
representan una conquista social importante,
simboliza para la comunidad en general algo
más profundo que la concepción de una fábrica
de recursos humanos preparados para el
trabajo productivo en términos económicos o
como un mercado del conocimiento, al que
los estudiantes asisten como clientes en busca
de mercancías que le permitirán la obtención
exclusiva de beneficios personales o
individuales, que es a lo que algunas personas
han intentado reducirla.

La sociedad ve en su universidad la
esperanza de que ésta se convierta en un factor
determinante para la construcción de un
sistema más justo, capaz de proponer
directrices para la solución de problemas que
aquejan a la mayoría de los ciudadanos, pero
principalmente puesta al servicio de aquellos
que más la necesitan.

La sociedad espera buenos cuadros
profesionales egresados de estas universidades.
Que sean jóvenes con una visión del progreso
colectivo, comprometidos con quienes han
hecho posible sus estudios, impulsando
políticas que promuevan un desarrollo integral
en sus distintos campos de acción.

Desea que cuenten con valores y capacidad
de promover cambios, así como con las
habilidades necesarias para adaptarse a su
entorno, enfrentando su realidad de una
manera crítica y analítica.

No quiere sujetos mecánicos que privilegian
la memorización y almacenamiento de datos,
mismos que utilizarán de forma desfasada, dentro
de una realidad cada vez más vertiginosa y
cambiante.❖

Discurso del presidente de la Federación de Estudiantes

Universitarios, en el foro estudiantil Centroamérica y México.

......................................................❖


